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Cartera revisó sus arcas y detectó un déficit de $8.000 millones, por lo que se debería postergar un año. 
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No sirve “un pololito”; se requiere trabajo decente
En 1949, escribía el padre Hurtado: “Al visitar el Hogar de 

Cristo de Chorrillos esquina General Velásquez, donde cada 
noche acuden un centenar de niños y más de doscientos adul-
tos, oigo este unánime clamor: ‘Padre, no queremos seguir va-
gando. Queremos ser algo. Denos trabajo, trabajo, trabajo’. 

Entonces Chile, no era parte de la Ocde, la pobreza tenía otra 
cara, pero hoy la necesidad sigue siendo la misma: trabajo. Los 
excluidos del mercado laboral en Chile son 676.076 personas 
en situación de pobreza. Compatriotas y migrantes -una reali-
dad que no conoció el padre Hurtado- con potencial de 
emplearse, pero que no lo logran por cuestiones tan 
concretas como carecer de redes, de un oficio, de 
dientes, de visa de trabajo; no saber escribir un CV, ha-
blar con aplomo o plantarse con seguridad en una en-
trevista laboral; tener consumo de alcohol y otras dro-
gas o alguna discapacidad. Es increíble cómo las condi-
ciones de la exclusión se mantienen. 

Si bien Chile es el país de Latinoamérica con la menor tasa 
de desempleo, es nuestra responsabilidad generar programas 
de intermediación laboral para los grupos excluidos. 

Emplea, fundación del Hogar de Cristo, ha desarrollado un 
modelo centrado en las personas más vulnerables, tomando en 
cuenta sus historias de vida y capacidades, para que logren en-
contrar un trabajo de calidad y lo mantengan en el tiempo. El 
modelo, tomado de experiencias internacionales, representa 
un salto respecto de lo que hoy se hace en Chile, que se ha cen-

trado en la capacitación en oficios. Hoy se gasta 50 veces más 
en cursos inconducentes que en empleabilidad e intermedia-
ción laboral de los grupos que actualmente se encuentran mar-
ginados del mercado del trabajo. Si parte de esas 700 mil perso-
nas inactivas lograran ocuparse, el PIB del país se elevaría en 
varios puntos. 

Emplea trabaja con estas personas, y este 23 de agosto inau-
gura un Centro de Activación Laboral -C-Lab- en Estación Cen-
tral, Santiago, que hará activación asistida para los más vulne-

rables, entregándoles herramientas a la medida de cada 
uno para que encuentren un “trabajo decente”, concep-
to que la Organización Internacional del Trabajo defi-
nió en 1999 como “el desarrollado en condiciones de 
libertad, equidad, seguridad y dignidad humana”. 

Trabajo no es desempeñar “un pololito” que alguien 
ofrece por caridad. Es entregar dignidad, seguridad, reali-

zación y estabilidad. Los trabajadores son ante todo seres hu-
manos y los que están marginados del mundo laboral a causa 
de su situación de pobreza y exclusión, también lo son, aunque 
a veces el sistema parezca olvidarlo. Son personas que requie-
ren inclusión, pero también activación laboral, para permane-
cer y crecer en la dignidad que otorga el ser capaz de ganarse la 
vida, no sólo en términos económicos. 
 
Ricardo Délano  
Director ejecutivo de Fundación Emplea

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

@felipeharboe: Y si le cobramos IVA a las socieda-
des de apoyo al giro de los bancos y rebajamos el 
IVA de los medicamentos? @felipelarrain o los ban-
cos gritan más que los enfermos? Yo le consigo los 
votos de oposición y hacemos un acuerdo nacional 
para bajar precio de medicamentos ahora.

Balaceras en Concepción 
  
Señor Director: 

Todos los días nos enteramos de ba-
laceras entre delincuentes o ajustes de 
cuentas. Ello ya no llama la atención, 
pero sí atemoriza a los vecinos, ade-
más se sabe que los delincuentes po-
seen poderosas armas, a veces superio-
res a las de la policía, y para ellos solo le 
interesa el resultado, de las consecuen-
cias anexas no se preocupan. 

La Región del Bío Bío está totalmen-
te afectada y preocupada de esta tipo-
logía delictual, pues de estos enfrenta-
mientos entre delincuentes puede re-
sultar un tercero inocente herido o 
fallecido, y ahí si las cosas serían gra-
ves. 

La PDI trabaja de la mano con la co-
munidad, y creo que es ésta la ocasión 
donde la ciudadanía puede demostrar 
su cercanía e informar directa o anóni-
mamente sobre sujetos que porten ar-
mas, o de aquellos que sean parte en 
éstos enfrentamientos. Para lograr la 
tranquilidad y seguridad la ciudadanía 
debe confiar en sus detectives y el “134” 
es el mejor método de comunicación. 

 
Alberto Contreras Silva 
 
Depreciación instantánea y  
modernización tributaria  
 
Señor Director: 

El reciente anuncio del Presidente 
Sebastián Piñera respecto de los cam-
bios en materia tributaria ha generado 
diversas reacciones en el empresariado 
y la población en general. Si bien todos 
somos contribuyentes en este sistema, 
son las empresas las que sienten que 
pueden ser más afectadas, para bien o 
para mal, con los cambios propuestos. 

Una de las medidas es considerar la 
denominada depreciación acelerada, 
que según indica el proyecto, podría 

ser incluso instantánea. Si bien no 
existen mayores antecedentes respec-
to al concepto de “acelerada” que indi-
ca el proyecto, la normativa actual 
considera un tercio de la vida útil nor-
mal del activo fijo, valor que desde el 
punto de vista de la empresa se puede 
declarar como gasto. Ahora bien, el 
hecho de considerar depreciación ins-
tantánea, implica que el valor comple-
to de ese activo fijo adquirido durante 
el ejercicio se puede considerar en el 
mismo periodo como gasto, rebajan-
do las utilidades de la organización. 
Sin duda, esto se considera favorable 
para los empresarios. 

Este beneficio impacta positiva-
mente a las empresas, sobre todo a las 

más pequeñas, como una forma de fo-
mentar la reinversión con el incentivo 
tributario a que al final del periodo po-
drá pagar menos impuestos. Sin embar-
go, falta conocer cuál será el alcance que 
tendrá esta medida, en cuanto al tipo de 
contribuyente que podrá acceder a este 
beneficio, los topes de rebajas u otros re-
quisitos que se puedan establecer. Esto, 
pues el impacto que genera esta medida 
en la recaudación tributaria igualmente 
es relevante para el país.  

Se debe considerar que la instaura-
ción de depreciación instantánea im-
plica menor recaudación fiscal por 
concepto de impuesto a la renta, que 
en el caso de las empresas pequeñas la 
cuantía puede ser menor pues las 

Pymes no cuentan mayormente con 
recursos para realizar reinversión pe-
riódica de sus activos fijos. Por el lado 
de las empresas de mayor tamaño, que 
tienen mayor capacidad de financia-
miento y, por ende, más posibilidades 
de inversión en activo fijo, podrían de-
ducir en el pago de sus impuestos cor-
porativos, afectando mayormente la 
recaudación fiscal. Sin duda, conocer 
los alcances completos de esta nueva 
reforma tributaria nos ayudará a tener 
una aproximación de los efectos de 
esta medida. 

 
Karin Bravo Fray 
Directora de Programas Advance  
Fac. de Economía y Negocios USS 

Casen 2017 
  
Señor Director: 

Una de las razones principales que 
planteó el Gobierno de la ex presi-
denta Bachelet para realizar una re-
forma Tributaria y laboral fue incidir 
positivamente en la redistribución 
del ingreso, sin embargo, dados los 
recientes datos de la Casen parece 
que tuvo un efecto completamente 
contrario al anticipado. 

Según las cifras, la agenda impulsa-
da por la administración de la ex Man-
dataria no cumplió con el objetivo de-
clarado, la pobreza en sus múltiples 
dimensiones se mantuvo y la desi-
gualdad entre los ingresos del trabajo 
del 20% más rico (decil IX) con respec-
to al 20% más pobre (decil I) aumentó. 

Por un lado, la reforma tributaria 
desincentivó la inversión, lo que re-
dujo la capacidad del país de crear 
empleos; Por otro, la reforma labo-
ral rigidizó el mercado, estancó los 
ingresos y derivó en el despido de 
cientos de personas. En ambos ca-
sos, los afectados son siempre las 
personas más pobres. 

Además, el aumento de impuestos 
iba a llevar más recursos a los más po-
bres para disminuir la desigualdad. 
Falso. Sólo los deciles del III al IX reci-
bieron proporcionalmente más subsi-
dios por parte del Estado. Actualmen-
te somos uno de los países con mayor 
desigualdad de la Ocde, y no es nove-
dad que permanezca en términos si-
milares a los de 2015 si continuamos 
con este tipo de políticas. Urge un 
cambio, y si es necesario modificar 
gran parte de la agenda de Bachelet 
en un corto plazo, es un riesgo que se 
debe afrontar para reducir la inmensa 
brecha de inequidad que nos aqueja. 

 
Santiago Amenabar 
Sociólogo

Es bien pintoresco que el sis-
tema centralista obligue a la 
Región del Bío Bío y a la na-
ciente región de Ñuble a “nego-
ciar” los recursos del futuro 
presupuesto, a pesar de que 
desde el año pasado se sabe 
cuándo partía la nueva región. 

Actualmente, los presupues-
tos regionales se construyen 
con 12 ítems, pero solo 4 apor-
tan, en promedio, un 87% de los 
recursos: El Fndr, el FAR, los 
Traspasos por distintas provi-
siones y el Fondo de Conver-
gencia. En el norte el menor 
aporte es compensado por las 
patentes mineras, y en otras re-
giones la compensación pro-
viene del Plan Especial de Zo-
nas Extremas. El otro 13% es 
aportado por recursos prove-
nientes de diversos orígenes, 
desde la ley de casinos, la ley de 
aguas o aquellos aportes de Bie-
nes Nacionales cuando se ven-
de una propiedad en la región. 

Entonces, no se entiende que 
se debe negociar, ya que la prin-
cipal fuente de financiamiento 
de los Gore es el menguado 
Fndr cuyo 90% se distribuye en 

puede ser verbo a conjugar ya 
que la Subdere debe aplicar los 
reglamentos y las leyes tal cual 
como están diseñadas, inde-
pendiente del efecto que esto 
genera en los recursos de otras 
regiones que podrían verse per-
judicadas ya que a la larga el 
cálculo deberá hacerse como 
corresponde. 

Dos temas deben llamar la 
atención no solo a nuestra re-
gión si no que a todas las regio-
nes; por un lado, las constantes 
diferencias entre lo original-
mente asignado en la ley de pre-
supuestos y lo efectivamente 
entregado a regiones, y por otro, 
el como han ido llenando de re-
cursos vía leyes extras, que es-
conden como el Fndr, el fondo 
de inversión autónomo por ex-
celencia, pierde relevancia. 
¿Qué vamos a negociar? ¿Cuán-
ta gente va a los casinos o el au-
mento al Transantiago que re-
bota por aca? 

Aumentar el Fndr debiese ser 
la real negociación entre San-
tiago y regiones y terminar esta 
ficción del 10% por el que su-
puestamente se compite.

base a un polinomio de 8 varia-
bles, siendo el 30% asignado 
en base a la población pobre e 
indigente, 10% por la tasa de 
pobreza regional, 10% en base 
a la población pobre rural y un 
30% por un índice atenuado 
de la superficie regional.  

Los otros % están relacio-
nados a costo de pavimenta-
ción y construcción de vivien-
das o de ruralidad y pobreza 
en hogares con jefatura feme-
nina. La Región del Bío Bío se 
llevaba un 12,34% del 90% del 
Fndr, pero al efectuar los cál-

culos con los datos de la nue-
va Región del Ñuble, la suma 
de ambas pasaría a tener un 
14,4% del Fndr (9,1 Bío Bío y 
5,3% Ñuble) y ese 2% extra son 
recursos que aportan las otras 
regiones a Ñuble. 

Lo mismo ocurre con los 
otros fondos (donde solo debe 
separarse del Fondo de Con-
vergencia aquellos entregados 
a las zonas extremas o a las 
zonas de rezago) en los que 
existen porcentajes que se 
asignan con distintos paráme-
tros y donde “negociar” no 

 Claudia G. Lima: Me parece inaceptable la 
decisión de rediseñar la conexión del Puente 
Chacabuco con una vía elevada! ¿Esa matriz 
siempre estuvo ahí y como no se consideró su exis-
tencia en el proyecto? 

Más Fndr

“En lo técnico, esta reintegración de los sistemas 
permitirá que todos los impuestos pagados por las 
empresas, utilicen como crédito el pago que deben 
hacer los socios y accionistas, lo que será un bene-
ficio que impactará a unas 150 mil Pymes”. 
Víctor Hernández, economista.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s hasta cierto punto 
natural el intento de 
negar la realidad 
cuando parece ser 
demasiado amena-
zante o negativa, 

pero es imposible desoír las se-
ñales cuando estas persisten en 
frecuencia e intensidad. Dejar de 
prestar atención es una ruta cier-
ta a la obsolescencia o a la salida 
del mundo real. Esta vez, el men-
sajero es Chuck Robbins, direc-
tor ejecutivo de Cisco Systems, 
una empresa global con sede en 
California, dedicada a la fabrica-
ción y consultoría de equipos de 
telecomunicaciones, que con una 
planta de 74.000 empleados, es 
considerada una de las grandes 
empresas del sector tecnológico. 

Su presencia en nuestro país obe-
dece a su visión de desarrollo, lo ex-
presa con la suficiente claridad; 
“necesitamos tener un país, un go-
bierno y clientes que crean en el po-
der de lo que la tecnología puede 
hacer en el futuro, y eso sucede en 
Chile”, a su entender el estado del 
arte en tecnología es necesario 
concentrarse más en las oportuni-
dades que esta puede entregar y 
menos en los riesgos asociados, 
particularmente, cuando se apre-
cia que los chilenos están frente a 
un desafío transversal; no quedar-
se atrás en la economía digital. 

El ejecutivo expresa las mismas 
preocupaciones que ocupan a em-
presas y organizaciones cuando 
éstas empiezan a incursionar en el 
mundo tecnológico, respecto a las 
habilidades que se requieren para 
enfrentar este nuevo escenario; 
empleos con un perfil distinto, 
riesgos en ciberseguridad, entre 
otras consideraciones. En com-
pensación surgen otras oportuni-
dades; crecer a una velocidad ma-
yor, entregar mejores cuidados en 
salud, mejorar la calidad y la pro-
ductividad, crear más trabajos y 
educar a más personas con mayo-
res, y mejores habilidades y opor-

tunidades de emprendimiento. 
Los chilenos han estado muy 

conscientes de estos nuevos esce-
narios, según Workmonitor, en es-
tudio de tendencias, el 95% de los 
chilenos ve una oportunidad en el 
gran protagonismo que hoy están 
cobrando las tecnologías en el ám-
bito laboral, cifra con la que ocu-
pa el segundo lugar en el ranking 
mundial, luego de India y México, 
y la gran mayoría es de la creencia 
que la irrupción de nuevas aplica-
ciones y plataformas comunica-
cionales no son una amenaza para 
su trabajo. 

Lentamente, pero en las más di-
versas actividades, los trabajadores 
han apreciado que la llegada de la 
tecnología a contribuido a elevar 
los índices de productividad y la ge-
neración de la necesidad de dar 
sentido a los datos para mejorar la 
gestión de las empresas, lo que al 
mismo tiempo, ha abierto formas 
de desempeño laboral y nuevos 
puestos de trabajo asociados a la 
implementación de los avances 
tecnológicos, desde el montaje de 
infraestructura para las telecomu-
nicaciones, el desarrollo de hard-
ware o software, la producción o 
análisis de contenidos, o la interac-
ción con los usuarios, descritas 
como las habilidades del Siglo XXI. 

En paralelo, las investigaciones 
sobre esta situación muestran que el 
82% de los chilenos considera que 
necesita más formación para man-
tenerse al tanto de los avances tec-
nológicos, una de las cifras más al-
tas a nivel mundial, así como 80% 
sostiene que si volviera a tener 18 
años, se centraría en estudiar una ca-
rrera relacionada con el campo digi-
tal u online. Hay claramente un ni-
cho para la educación superior, ante 
una realidad que se mueve con una 
velocidad que exige las mejores 
competencias de adaptación. La tec-
nología no está esperando a nadie.

En las más diversas 

actividades, se ha 

apreciado que la 

tecnología ha 

contribuido a elevar 

los índices de 

productividad y la 

generación de datos 

para mejorar la 

gestión de las 

empresas, con 

nuevas formas de 

desempeño laboral  

y nuevos puestos de 

trabajo asociados a 

la implementación 

de los avances 

tecnológicos.

EN EL TINTERO

naria belleza y su crueldad 
extrema que la llevó a ase-
sinar a centenares de jóve-
nes doncellas. 

Torturaba a sus servido-
ras, por cualquier motivo, 
pero al morir su marido, que 
tampoco era un pozo de mi-
sericordia, perdió el control 
y cualquier semejanza con 
un ser humano. Tenía para 
entonces, algo así como cua-
renta y cuatro años. Al em-
pezar a perder lozanía, con-

cibió la peregrina 
idea de que me-

diante frecuen-
tes baños con 
sangre de gente 

joven podría re-
cuperar su belleza 

en vías de extinción. 
Costó mucho llevarla a 

juicio, por ser de la nobleza, 
pero con el pueblo indigna-
do y violento, al final se hizo 
justicia, murió encerrada 
en una mazmorra sin venta-
nas, sin ver a nadie, comien-
do lo que le deslizaban por 
una ranura, hicieron desa-
parecer sus restos. Quedan 
dos cosas claras: primero, 
la crueldad es transversal, y 
segundo, es mejor usar cre-
mas hidratantes. 

 
PROCOPIO

La maldad sin 
diferencia de género

MADRUGAR

Puestos en el modo de la 
igualdad de género, resulta 
grato y alentador citar a per-
sonas del género femenino 
dignas de los mayores elo-
gios por sus actuaciones en 
beneficio de la humanidad, 
que han sido injustamente 
ignoradas, cuando habrían 
podido servir de inspirador 
ejemplo para los varones, so-
bre todos a aquellos famosos 
por sus actos nefandos. 

Sin embargo, a la hora 
de registrar accio-
nes extraordina-
rias, se encuen-
tra que en esto 
de las brutali-
dades varias, 
nuestra especie 
no hace distingos de 
naturaleza alguna, menos 
en lo que respecta a ser 
hombres o mujeres los en-
cargados de dar la nota 
alta, en estos caso, la nota 
más baja. 

Para muestra de este la-
mentable descubrimiento, 
se pueda aludir a la conde-
sa Bárthory, una verdadera 
artista de las barbaridades. 
Nacida en 1560, esta aristó-
crata húngara fue bautiza-
da como Elizabeth, quien 
pasó a la posteridad por 
dos motivos; su extraordi-

Necesidad urgente  
de capacitación para 
un mundo tecnológico

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 2232200, (41) 2232236 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl    web:  www.diarioconcepcion.cl 
Twitter: DiarioConce Oficina Comercial: (41) 2232200  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Director: Mariano Campos Ramírez 
Editor General: Francisco Bañados Placencia 
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz   

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

¡



Política

4 Diario Concepción Viernes 24 de agosto de 2018

Aún no está muy claro que 
pasará con la elección del fin 
de semana pasado, aunque 
es claro que en la Región 
solo votaron dos personas.

Ciudadanos 
somos Todos

Así están las disputas que se vienen al 
interior de los partidos del oficialismo
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LA UDI Y RN RENOVARÁN SUS CUADROS A FIN DE AÑO, PERO LA COMPETENCIA YA EMPEZÓ

Como es sabido el próximo jue-
ves 6 de septiembre, incluyendo 
visita del Presidente de la Repúbli-
ca, Sebastián Piñera, se dará el va-
mos oficial a la Región de Ñuble, lo 
que implicará importantes cam-
bios en el Bío Bío. 

Sin ir más lejos, en materia ad-
ministrativa la nueva región con-
tará con sus propias autoridades: 
intendente, seremis y consejeros 
regionales. Pero este cambio no es 
ajeno a los partidos políticos, los 
que también deberán adecuar sus 
respectivas estructuras. 

Lo anterior, considerando, ade-
más, que algunos de ellos enfren-
tarán en los próximos meses elec-
ciones internas, partiendo por los 
dos partidos más grandes del ofi-
cialismo; la UDI y RN. 

También tendrá elecciones, en el 
corto plazo, la DC. Sobre el parti-
cular, el timonel regional Nicolás 
Hauri, quien todavía no define si 
irá a la reelección, dijo que el pro-
ceso de renovación se llevará a 
cabo en enero de 2019. Se elegirán 
nuevos cuadros en las comunas, 
distritos y regiones, incluyendo 
Ñuble. Como se recordará, tras la 
renuncia de la senadora, Carolina 
Goic, a la mesa nacional, el parti-
do eligió, a fines de mayo, a su nue-
va directiva que hoy encabeza el ex 
diputado, Fuad Chahín. 

 
Bío Bío y Ñuble 

Pero es en los partidos del bloque 
oficialista donde se vislumbra una 
fuerte disputa interna, sobre todo 
en Bío Bío. Ello, porque según fuen-
tes consultadas, la situación en Ñu-
ble está más tranquila. 

En RN Chillán, por ejemplo, se 
sabe del trabajo coordinado de sus 
principales figuras, el diputado 
Frank Sauerbaum; la gobernadora 
de Ñuble, Paola Becker; el presi-
dente regional, Rodrigo González 
(quien además es el jefe de gabine-
te de Becker); y el consejero regio-
nal (core) Javier Ávila. 

Al interior del partido de la es-
trella, cuyos comicios se desarro-
llarán en noviembre próximo, se 
reconoce que cada uno tiene pla-
nes futuros (Sauerbaum, por ejem-
plo, al Senado) y están trabajando 
en objetivos comunes, lo que se 
traduciría en una contienda inter-
na muy mínima. 

Distinto es el escenario en Bío 
Bío, donde reconocidas figuras de 
la colectividad esperan poder dis-
putar la presidencia regional al ac-
tual timonel, Claudio Eguiluz. 

El diputado, Leonidas Romero; el 
concejal de Concepción, Héctor 
Muñoz; y el actual coordinador re-
gional de Seguridad Pública, Clau-
dio Etchevers, son algunos de los 
nombres que estarían disponibles 
para pelear la presidencia regional. 

Consultado al respecto, el con-
sejero regional y jefe de la banca-
da UDI del Core, Luis Santibáñez, 
comentó que “esperamos renovar 
liderazgos dentro de la nueva di-
rectiva, que involucren el rol par-
lamentario y del Consejo Regio-
nal, más otros liderazgos emer-
gentes que proyecten a la UDI en 
la elección municipal y la de gober-
nadores regionales como primera 
tarea. Espero que entre todos po-
damos formar una mesa de uni-
dad, si no es posible habrá que eva-
luar la competencia”.

Por la implementación de la Región de Ñuble, las colectividades igual elegirán 
directivas regionales en el territorio, aunque ello podría tratarse de un mero 
trámite, pues a la fecha no existen grandes diferencias.

La UDI, en tanto, tendrá elec-
ciones el 2 de diciembre. En di-
chos comicios, la senadora Jacque-
line van Rysselberghe buscará se-
guir a la cabeza de la colectividad. 
Ahí tendrá como principal con-
tendor al diputado Javier Macaya. 

Junto con lo anterior, tanto en 
Ñuble como en Bío Bío, aunque 
con matices, la situación es muy si-
milar a la de RN. 

En la naciente región, de he-
cho, no parece haber mayores di-
ferencias, donde el actual presi-
dente distrital, Juan José Gonzá-
lez, es muy cercano al diputado 
Gustavo Sanhueza y al senador 
Víctor Pérez. 

En el Bío Bío, aunque no se reco-

noce abiertamente, hay un sector 
que apoya a la senadora Van 
Rysselberghe y otro que apuntaría 
a dar un giro a la gestión gremia-
lista, el grupo lo encabezan los di-
putados, Sergio Bobadilla e Iván 
Norambuena. 

El actual timonel, Jorge Fuen-
tes, más cercano a la congresista, 
comentó que, efectivamente, la 
UDI renovará cuadros a fin de año 
y que, con el redistritaje, habrá di-
rectivas regionales, provinciales y 
comunales. Dijo que aún no ha de-
finido si irá a la reelección y que lo 
más probable es que después de 
las festividades patrias se comien-
ce a trabajar fuertemente en el 
proceso interno. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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En el PRI y Evopoli 
renovaron hace poco sus 
directivas y consideraron 
el factor “Ñuble”. 

En la mayoría de los partidos 
opositores hay directivas 
provinciales, que podrían 
asumir como regionales.

RN tendrá elecciones 
en noviembre próximo, 
mientras la UDI el 2 de 
diciembre.
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LUIS MESINA, DE VISITA EN CONCEPCIÓN
El vocero del movimiento “No Más 

AFP”, Luis Mesina, visitó Concepción 
en el marco de la nueva estrategia 
que, señala, sigue el proyecto de quie-
nes levantan la necesidad de modifi-
car el sistema de pensiones. 

En ese sentido, Mesina afirma que 
el camino es apuntar a la incidencia 
política mediante una iniciativa po-
pular de ley que permita colegislar en 
esta materia. 

Por ello, recalca la importancia 
de los cabildos abiertos que se han 
comenzado a reproducir en las di-
ferentes ciudades, camino diferen-
te al de las marchas -algunas mul-
titudinarias- conocidas desde hace 
algunos años. 

- ¿Menos manifestaciones y más 
cabildos “No Más AFP”? 

- A veces el Estado, con sus institu-
ciones, lo que busca es agotar a los 
movimientos a través de marchas que 
son inconducentes, porque no hay 
respuesta. Por eso llegó el plebiscito 
y ahora son los cabildos, y la iniciati-
va popular de ley. De eso se trata. Que 
el pueblo decida. Se hace en EE.UU., 
Suiza, Uruguay. Se colegisla. Se trata 
de hacer partícipe a la gente de este 
tema que nos compete a todos y que 
tiene que ser compartido con las y los 
trabajadores. Estamos enfrentando 
a un ordenamiento jurídico antide-
mocrático que no permite que la de-
manda social se materialice. 

- ¿Hay sustentabilidad financie-
ra en la propuesta del sector? 

- Sustentabilidad financiera no 
rompe con el ahorro interno del país, 
no genera trastornos fiscales y permi-
te mejorar las pensiones de las per-
sonas en un plazo gradual máximo 
de cinco años, pero, a partir del pri-
mer año, las pensiones crecen un 
25% en términos reales. Establece-
mos de aquí a cinco años una pen-
sión mínima igual al ingreso mínimo. 
No hay razones técnicas, financie-
ras, para señalar que nuestra pro-
puesta es alejada de la realidad. Es 
una propuesta que baja el gasto pú-
blico, mejora las pensiones y toma en 
consideración la curva demográfi-
ca. Es una propuesta integral, pero 

“El Estado busca agotar a los 
movimientos sociales con 
marchas inconducentes”
La disputa por la mejora de las pensiones en Chile avanza hacia un nuevo 
camino de incidencia política, advierte el principal vocero de “No Más AFP”.

no basta con tener la razón, porque 
este es el único país del planeta con 
un sistema con gobiernos corporati-
vos, que son sociedades anónimas, 
en una materia que tiene que ver 
con la seguridad social. 

- ¿Están las condiciones para 

su aplicación? 
- Hoy existe la cantidad suficiente 

de recursos anuales que pagamos los 
trabajadores que estamos cotizan-
do, que somos 5 millones 700 mil per-
sonas, y ese flujo de ingresos permi-
te generar mejoramiento a las pensio-

nes hoy. Sin embargo, la voluntad de 
la autoridad, la voluntad del poder, 
justamente, es de capturar el ahorro 
nuestro para colocarlo a disposición 
del financiamiento de los grandes 
grupos económicos que expanden 
sus negocios e inversiones, dentro y 
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fuera del país. 
- Se ha planteado fortalecer el pi-

lar solidario. 
- La pensión básica solidaria, que se 

instaló en 2008 en el primer gobierno 
de la presidenta Bachelet, nosotros 
queremos eliminarla porque es in-
digna. Si bien es cierto que es una 
pensión buena desde el punto de vis-
ta del concepto, el monto de la pen-
sión no cumple con uno de los prin-
cipios fundamentales, que es la sufi-
ciencia. 

- ¿Qué se propone respecto a la 
curva de envejecimiento? 

- ¿Qué hacemos con los viejos? ¿Ha-
cemos lo que dice Christine Lagarde, 
“los viejos son un problema”, y nos 
deshacemos de ellos? Esa sería una 
solución para los monetaristas. Noso-
tros funcionamos con el paradigma 
humanista que supone, en el caso de 
un aumento muy grande de la presen-
cia de adultos mayores, cuestión que 
no va a ocurrir en Chile al menos en 
cien años, que los más afortunados 
tienen que dedicar una fracción ma-
yor. Es decir, impuestos generales. No 
hay otra fórmula.

Ayer se desarrolló por segundo 
año consecutivo en la Región del 
Bío Bío el seminario internacional 
“Más allá de las notas”, con foco en 
los aprendizajes. 

El seminario en esta oportuni-
dad contó con la participación del 
superintendente del Distrito Esco-
lar de Sunnyside de Arizona 
(EE.UU.), Steven Holmes, quien, 
junto a otras exposiciones y a un pa-
nel de expertos, transmitió a los 
asistentes los principales aciertos 
en el estado que representa. 

“Compartí algunas acciones que 
están funcionando para nosotros, 
que son paralelas a la agenda que 
hoy está impulsando la Agencia de 
Calidad, que consta de un sistema 
evaluativo balanceado. Principal-
mente estamos enfocados en el 
área de evaluación formativa que se 
lleva a cabo, a través de un enfoque 
de los aprendizajes diarios de los es-
tudiantes y no tanto en los exáme-

Especialistas defienden 
aprendizaje en aula 
más allá de las notas

nemos que ocuparlos de mejor ma-
nera. Hoy la Ley de Carrera Docen-
te entrega más tiempo y hay cole-
gios que lo están ocupando bien, 
otros regular y otros solo para te-
mas administrativos. Eso no de-
pende de una nueva ley o de la mi-
nistra, sino de cada colegio”. 

Asimismo, respecto a los desafíos 

en inclusión, Henríquez añadió que 
“la Ley de Inclusión nos permite 
centrarnos en el poder hacer y no 
en sacar a aquellos que no lo pue-
den lograr. Creo que es una nueva 
conversación, un gran desafío, pero 
que invita a un país más inclusivo”. 

El seremi del ramo en el Bío Bío, 
Fernando Peña, comentó por su 

parte que “pudimos profundizar 
más sobre el estado de la realidad 
nacional, en torno a como hoy de-
bemos transitar desde el sistema 
tradicional, centrado en las califi-
caciones a un proceso centrado en 
los aprendizajes efectivos, ponien-
do de relieve el rol que juegan los 
estudiantes”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

participaron del encuentro. 
Principalmente profesores y 
sostenedores del Bío Bío y 
otras regiones del país.

Más de 400 
asistentes

nes anuales, dónde para lograr algo 
así, es importante involucrar a todo 
el equipo docente”, indicó el profe-
sional norteamericano. 

También estuvo presente Carlos 
Henríquez, secretario ejecutivo de 
la Agencia de Calidad de la Educa-
ción, quien puso el acento en la ges-
tión de los establecimientos. “Siem-
pre hay poco tiempo, pero el foco 
no es hacer más, sino mejor, priori-
zar los escenarios de aprendizajes 
para los estudiantes y los espacios 
que hoy existen en las escuelas te-

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl
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El Fiscal Nacional, Jorge Abbott, designó a 
Julio Contardo Escobar como nuevo Fiscal 
Regional de Maule.  

El ex fiscal regional de Bío Bío asumirá sus 
funciones el próximo 3 de septiembre, tras 
haber dejado la zona a fines de julio pasado.  

En la votación de la Corte de Apelaciones,  la 
terna quedó compuesta por Julio Contardo,, con 
cuatro votos; Rodrigo Peña, ex vocero de la Fis-
calía Regional y abogado asesor de la Fiscalía Na-
cional, con cuatro votos; y Oscar Salgado, fiscal 
jefe de la Fiscalía de San Javier, con tres votos.

Julio Contardo es el nuevo fiscal regional de Maule

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

región hay un aumento de 
un 48% en  los delitos 
asociados a la ley de 
Armas.

La autoridad 
aseguró que en la 

Subsecretaria Martorell 
anunció aumento de 
dotación de Carabineros

EN COMUNAS INTERVENIDAS TRAS HOMICIDIOS 

La Subsecretaria de Prevención 
del Delito, Katherine Martorell, se 
reunió ayer  con el gobernador 
de Concepción, Robert Contre-
ras, y el coordinador regional de 
Seguridad Pública, Claudio Et-
chevers, para analizar los últimos 
hechos de violencia que han afec-
tado a la zona.  

En la tarde, las autoridades fue-
ron recibidas por el fiscal de Con-
cepción,  Eric Aguayo, quien tie-
ne a su cargo la investigación por 
el homicidio ocurrido el pasado 
domingo en calle Lincoyán, entre 
O’Higgins y Barros Arana, cuan-
do  un vehículo interceptó a un 
taxi colectivo de la línea 22, don-
de viajaba el conductor, la víctima 
y dos personas más.  El agresor 
disparó  a un hombre que viajaba 
como pasasajero. Producto de los 
tres impactos de bala que reci-
bió en la cabeza, murió en el lugar 
y su atacante huyó.   

El crimen sería un ajuste de 
cuentas, porque se cree que la 
víctima estaba siendo seguida por 
el homicida, y recordó lo ocurri-
do el 6 de agosto pasado, donde se 
registraron dos baleos en el cen-
tro de Concepción, los que se cree 
que fueron motivados en vengan-
za por el crimen de un hombre en 
Boca Sur que había ocurrido la 
mañana de ese mismo día.  

Estos hechos motivaron que 
en la provincia de Concepción se 
intervinieran las comunas de 
Hualqui, San Pedro de la Paz, Co-
ronel, Talcahuano y Chiguayante 
y que además la  Unidad de Aná-
lisis Criminal iniciara un foco 
para la persecución de delitos de 
la Ley de Control de Armas en 
esas mismas comunas, tras reve-
larse que van 27 homicidios en la 
provincia de Concepción en lo 
que va del año.  

Ayer, la subsecretaria aseguró 
que hay un aumento de un 48% 
en  los delitos asociados a la ley 
de Control de Armas. “Hemos 
quedado todos muy sorprendi-
dos con estos hechos violentos. 
Estamos tomando acciones des-
de la línea investigativa, y tam-
bién desde la prevención, con 
más carabineros en la calle, para 
generar una disuasión rápida de 
estos  delitos”.  

Martorell aseguró que les 
preocupan las características en 
común que tienen estos críme-
nes, ya que, aunque son menos 
que 2017, en su mayoría se trata 
de ajustes de cuentas, “por lo 
tanto es fundamental el foco in-
vestigativo para saber qué es lo 
que está provocando estas aso-
ciaciones ilícitas”.  

La subsecretaria aseguró que 
no puede tratarse a los homici-
dios como hechos aislados, “por-
que una  situación de ese nivel 

La autoridad reconoció la preocupación por los crímenes 
en la zona, “ya que la mayoría son ajustes de cuentas”.

espera de la aprobación al pro-
yecto de ley que reformula la le-
gislación viogente en cuanto a su 
control.  

“Lamentablemente, la mayoría 
de las armas que se utilizan en la 
comisión de delitos son armas re-
gistradas, por lo que el sistema 
que tenemos no es suficiente. Si  
hace cuatro años nosotros hablá-
bamos de lo terrible que era lo 
que estaba sucediendo con las ar-
mas hechizas, hoy nuestra preo-
cupación son las semiautomáti-
cas. Tenemos una normativa que 
quedó absolutamente  obsoleta 
en relación a la realidad que tene-
mos, y por eso es tan importante 
el foco de armas, porque en los 27 
homicidios ocurridos en la zona 
se  han utilizado armas de fuego”. 

El gobernador de Concepción, 
Robert Contreras, aseguró que se 
seguirá trabajando con las medi-
das  anunciadas por la subsecre-
taria, y precisó que el trabajo se 
concentrará en estas cinco co-
munas priorizadas, “para retirar 
estas armas de circulación y evi-
tar que la delincuencia se tome 
nuestras calles”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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genera una sensación de insegu-
ridad tan grande,  ya que la muer-
te de una persona vale todas las 
medidas que el Estado pueda 
ejercer para controlar este tipo de 
situación delictual”.  

Por esto, la subsecretaria anun-
cuió que habrá aumento de dota-
ción policial en estas comunas 
focalizadas y sus lugares más con-
flictivos, la que vendrá asociada 
con mejoras en móviles y en in-

fraestructura.  
“Van a llegar más carabineros, 

y eso lo estamos estudiando se-
gún el número de delitos que es-
tán ocurriendo en cada comu-
na”. Agregó que la implementa-
ción se realizará antes de que 
termine el año.  

Uno de los temas que les preo-
cupa es la gran cantidad de ar-
mas que están en poder de los de-
lincuentes, por lo que están a la 
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La caída de nieve en la provin-
cia de Concepción es un hecho 
muy inusual que, sin lugar a du-
das, sorprendió a los vecinos del 
sector rural Los Cruceros -ubica-
do a 24 kilómetros de Santa Juana 
centro- muchos de los cuales dis-
frutaron al despertar. 

La tercera nevazón que se pre-
senta en este invierno y que cu-
brió casi por completo campos y 
viviendas, se produjo cerca de 
las 6:30 horas, sorprendiendo a 
cerca de 600 familias del sector, 
pues si bien en otras ocasiones 
había nevado, esta vez fue más 
intensa, causando preocupación 
de los habitantes. “Tuvimos un 
poco de miedo por los techos, 
porque con el peso de la nieve se 
podrían dañar, pero más allá de 
eso no fue”, dijo Claudia Mora 
que vive en el sector. 

De hecho, mientras los niños 
aprovechaban de jugar en la nie-
ve, los campesinos manifestaron 
su preocupación por cómo la si-
tuación podía afectar al ganado 
existente y a las colmenas de abe-
jas con que cuentan, pues son su 
sustento. 

Eso sí, la nieve no fue impedi-
mento para que la escuela del lu-
gar, que atiende alumnos de San-
ta Juana, Curanilahue y Nacimien-
to siguiera funcionando. 

Santajuaninos disfrutaron de 
inusual nevazón en Los Cruceros

El alcalde de Santa Juana, Ángel 
Castro, afirmó que no se genera-
ron mayores inconvenientes pro-
ducto de la nieve, salvo la salida de 
un furgón que traslada pacientes 
hasta la posta La Generala que fue 
imposible sacar del sector, pero que 
la situación se subsanó con vehícu-
los de alta tracción.

FOTO:MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA 

Se registraron 17 milímetros 
de agua caída en Concepción. 
Hoy debería haber nubosidad 
parcial por la mañana.

Sistema frontal  
va en retirada 

Una extensa congestión, que se 
prolongó por más de dos horas, se 
produjo ayer nuevamente en el 
puente Llacolén, esta vez genera-
da por un bus en panne que obs-
taculizó las vías impidiendo el 
paso de cientos de vehículos. 

La situación se produjo pasadas 
las 07:00 horas cuando un taxibus 
de la Línea San Pedro del Mar sufrió 
un desperfecto mecánico cuando 
realizaba su recorrido, a raíz de 
ello, el bus quedó detenido obsta-
culizando la pista derecha del via-
ducto con dirección a Concepción. 

El representante legal de la línea, 
Javier Guiñez, pidió disculpas por 
lo ocurrido y explicó que la falla se 
produjo por el bloqueo del sistema 

Taco en puente Llacolén  
se prolongó por dos horas 

de frenos del bus, que era imposi-
ble, incluso, mover con grúa por-
que las ruedas traseras también es-
taban bloqueadas. Se requirió la 
presencia de un mecánico. 

Pasadas las 09:00 horas, la lí-
nea logró despejar la pista y sacar 
la máquina del lugar.

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Sufrió bloqueo en el 
sistema de frenos, por lo 
que era imposible mover el 
bus, incluso, con una grúa. 

Bus línea San 
Pedro del Mar
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Con cerca de cien egresados por 
año, la carrera de Enfermería de la 
Universidad de Concepción es con-
siderada como un referente no sólo 
en la Región, sino en el país, princi-
palmente, por la calidad de sus pro-
fesionales, conocimiento y lideraz-
go, lo que ha hecho que muchos de 
ellos se encuentran trabajando en 
altas esferas del área salud. 

La trayectoria es amplia. De he-
cho ayer, en el auditorio Juan Pere-
lló Puig en Ciencias Químicas, la ca-
rrera celebró su 71 aniversario con 
la presencia del rector de la Casa de 

Enfermería de UdeC celebró sus 71 años 
lecer la vinculación con el medio y 
potenciar los nexos a nivel interna-
cional para fortalecer el área de 
post grados y postítulos en especia-
lizaciones como: cuidados inten-
sivos, diálisis, pediatría y geriatría. 

En tanto, Margarita Consuegra, 
enfermera magíster en gestión de 
seguridad de pacientes y calidad 
asistencial, fue la encargada de dic-
tar una charla magistral del en-
cuentro llamada Calidad y Seguri-
dad para la Atención Sanitaria y su 
Relación con el Proceso de Forma-
ción de Nuevos Profesionales.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Estudios, Carlos Saavedra; la deca-
na de la Facultad de Enfermería, 
Viviane Jofré; estudiantes y ex aca-
démicas, muchas de las cuales, lide-
radas por Jofré, contribuyeron para 
que en 2016 se creara la Facultad de 
Enfermería. 

La decana de Enfermería desta-
có el trabajo realizado y la revista 
científica con que cuentan, que es 
reconocida a nivel nacional e in-
ternacional y adelantó que conta-
rán desde la próxima semana con 
un sitio en internet (www.enferme-
riaudec.cl), que va a permitir forta-

TRANSPORTES DEBÍA CONTAR CON $5.000 MILLONES ADICIONALES

Si bien el ex seremi de Transportes, 
César Arriagada, había asegurado 
que este año se contaría con un pe-
rímetro de exclusión para Tomé, 
Lota y Coronel, pues durante la ad-
ministración Bachelet recibió un ofi-
cio que comprometía recursos ex-
tras para realizar la iniciativa, inclu-
yendo también a Arauco, el nuevo 
jefe de la cartera, Jaime Aravena. 
confirmó que no existe tal remeza 
extra para llevar adelante la moder-
nización del transporte. 

La decisión, que fue informada a 
los gremios el seis de julio, se debe a 
la falta de recursos comprometidos. 
“Se nos dijo que íbamos a tener la 
posibilidad como Ministerio de incor-
porar recursos adicionales por $5000 
millones de pesos, que nos permiti-
rían enfrentar los perímetros de ex-
clusión. Sin embargo, haciendo la re-
visión y el análisis se encontró el Mi-
nisterio con que lejos de tener $5000 
millones adicionales, lo que se tiene 
es $8000 de déficit. Por lo tanto, un go-
bierno responsable como el nuestro 
no puede hacerlo sin recursos”. 

Tomando en cuenta la situación 
económica de la cartera, se determi-
nó aplazar el perímetro de exclusión 
para el próximo año. 

Sin embargo, manifestó que el no 
tener un perímetro de exclusión no 
significa que no exista una regula-
ción o que no se pueda avanzar. 

“Lota y Coronel cuentan con una 
regulación y existe una resolución 
exenta que los rige, ellos tienen traza-
do delimitado, horarios y frecuencia 
que cumplir, incluso, tienen que entre-
gar uniforme a los conductores, entre 
otras cosas”, dijo y agregó que conti-
nuamente son fiscalizados y sancio-
nados si se detectan problemas. 

La diferencia, según explicó, es 
que con el perímetro de exclusión 
contarían con un subsidio del Esta-
do, que está orientado a mejorar la 
operación y que implicaría una com-
pensación a la tarifa. 

Diametralmente distinto es el caso 
de Tomé, pues la locomoción de di-
cha comuna no tiene ningún tipo de 
regulación. Por lo tanto, tienen liber-
tades para establecer frecuencia, ho-
rario e incluso tarifas. 

“Estamos preocupados por este 
tema, nos interesa dar una mejor ca-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

La cartera revisó sus arcas y detectó un déficit de $8.000 millones, por lo que se 
debería postergar un año. Sin embargo, el mecanismo para ordenar el 
transporte vence en septiembre, se pedirá prórroga al Congreso.

lidad de servicios a los usuarios. Por 
ello, vamos a seguir trabajando (...) el 
tema de la tarifa es relevante en todas 
las zonas, nos interesa que Tomé ten-
ga una tarifa justa y que sea acorde al 
trazado que se tiene”. 

De hecho, el alcalde de Tomé, 
Eduardo Aguilera, afirmó que el va-
lor del pasaje es muy alto ($900), con-
siderando que sólo se trata de una 
distancia de 30 kilómetros, por lo 
que para él es vital contar a la breve-
dad con el perímetro de exclusión. 

“No quiero que nos obliguen a movi-
lizarnos con el resto de las comunas 
que tienen el mismo problema (...) 
este es un tema de Estado, no que 
porque llegue un nuevo Gobierno se 
haga borrón y cuenta nueva, y todo 
vuelva a foja cero”. 

Cabe destacar que los represen-
tantes de las tres líneas de buses de 
Coronel y Lota presentaron un re-
curso de protección en contra de 
Transportes, considerando que en 
mayo el jefe de la cartera les habría in-

dicado que el ordenamiento del trans-
porte iba por buen camino. 

En tanto, Alejandro Navarro, parla-
mentario de País-Pro, presidente de 
la Comisión de Transportes del Sena-
do, señaló que el Gobierno debe des-
tinar recursos para seguir con el pro-
ceso y afirmó que el 11 de septiembre 
la comisión volverá a analizar el tema, 
buscando dar pronta solución. 

 
Vigencia 

Jaime Aravena destacó que el pe-
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rímetro de exclusión se firmó en 
2013 para regular el Gran Concep-
ción y otras comunas . “Sin embar-
go, el gobierno anterior no fue capaz 
de llegar a un acuerdo para cerrar-
lo, a pesar que tenían un plazo de 
cinco años que vence en septiem-
bre”, dijo y agregó que con ese lap-
so de tiempo sería una irresponsa-
bilidad cerrarlo. 

De hecho, recalcó que el Gobier-
no está solicitando al Congreso una 
modificación que permita prorro-
gar el mecanismo de negociación 
del perímetro de exclusión, pues de 
lo contrario no se podría realizar la 
iniciativa en ninguna comuna. 

 
Gran Concepción 

Aravena confirmó que seguirán 
avanzando con el perímetro de ex-
clusión en el Gran Concepción, que 
involucra 36 líneas. “Hicimos una 
reunión con ellos que nos permitió 
calendarizar las reuniones de aquí a 
diciembre sobre los temas que nos 
interesa tratar como el pago elec-
trónico, como una medida para dar 
un salto cualitativo, junto con otros 
temas, de manera de llegar a una 
mejor operación, más segura, con 
mejores condiciones dentro de lo 
que va de este año”. 

Adelantó que independiente del 
perímetro de exclusión se están eva-
luando los trazados, especialmente, 
para implementar el servicio en zo-
nas inmobiliarias nuevas , “sectores 
que tienen que caminar muchas cua-
dras para trasladarse”, dijo el seremi. 

Cuentan con un catastro de reco-
rridos con el que buscan, de común 
acuerdo con los operadores, mejorar 
la frecuencia y servicios en otros sec-
tores. Afirmó que en general el Gran 
Concepción cuenta con un buen ser-
vicio de transporte, pero que siem-
pre se puede mejorar la operación.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Por falta de recursos aplazan perímetro 
de exclusión de Tomé, Lota y Coronel
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Se llevará a cabo el 
próximo lunes 27 a 
partir de las 10:30 horas.

Cambio de 
mando en la UBB

Remate de Bienes Raíces por deuda de Contribuciones

El Servicio de Tesorerías en cumplimiento de sus funciones de cobranza y ante el no pago del 
impuesto Territorial correspondiente a las cuotas vencidas de los años 2016 y 2017 por parte de 
los contribuyentes que se indican, ha solicitado el remate de los inmuebles que se 
individualizan, el que se llevará a efecto en el Primer y Segundo Juzgado Civiles de Talcahuano, 
ubicados en Colón N° 1115, 4° y 5° piso, respectivamente, en los días y horas que a continuación 
se señalan. 

Señor Contribuyente: Evite los inconvenientes propios de la morosidad. Cumpla oportunamente con sus obligaciones 
tributarias. Prefiera el pago a través de www.tesoreria.cl
Bases de Remate: Bases y antecedentes en Secretaría de los Juzgados Civiles respectivos, o en la Tesorería Provincial de 
Talcahuano, San Martín 151, Talcahuano.

Bienes raíces de la comuna de Talcahuano, ante el 1° Juzgado Civil de Talcahuano, ubicado en Avda. Colon N° 1115, 4° piso Talcahuano, 

causa rol C-276-2018, expediente administrativo rol N° 10229-2017 Talcahuano, el día 12 de Septiembre de 2018, a las 11:00 horas. 

Rol  Nombre    Ubicación                    Tasación

18900095010   CLUB TALCAHUANO                          COLON 446                                  $ 299.283.089 

18900123007     LAGOS VELOSO CECILIA SANDRA              A PINTO 34                              $ 74.473.316 

18901535005        INMOBILIARIA SAN YOAQUIN LIMITAD         VENECIA 2851 LT 3         $ 139.824.744 

18902426001      INMOB Y DE INVERS LAS BRUJAS LTD         AVENIDA LAS HORTENSIAS S/N            $ 127.530.978 

18902726001      INMOB Y DE INVERS LAS BRUJAS LTD         ULMO 200                                     $ 44.848.708 

189-00107-014 SAEZ FUENTES BARCEMINA ELCIRA COLON 1430 TALCAHUANO  $ 48.342.133 

189-01559-001 xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx ERRAZURIZ   2967 TALCAHUANO  $ 87.030.440 

189-01535-006 CHABUR ZAVALA JUAN FRANCISCO VENECIA 257 LT 4 TALCAHUANO  $ 116.010.008 

Bienes raíces de la comuna de Talcahuano, ante el 2° Juzgado Civil de Talcahuano, ubicado en Avda. Colon N° 1115, 5° piso Talcahuano, 

causa rol C-224-2018 expediente administrativo rol N° 10230-2017 Talcahuano, el día 11 de Septiembre de 2018, a las 10:00 horas. 

Rol  Nombre    Ubicación                    Tasación

189-07023-061 ASESORERIA VERA S.A                             PROLON CARRIEL NORTES/N LT 9 -A 1  $308.502.259 

189-07412-019 GONZALEZ REYES HECTOR MAURICIO AVDA EVANGELISTA TORRICELLI 1679   $113.057.147 

189-07480-012 INMOBILIARIA TALCAHUANO S A              LOTE 10 BARRIO INDUSTR EX CORFO  $983.753.693

Rol  Nombre    Ubicación                    Tasación

189-00112-004 PESQUERA ALTAMAR LIMITADA Y OTRO GRAL CRUZ 257 TALCAHUANO  $85.774.649 

189-00165-015 ALVIAL CHANDIA RODRIGO AUGUSTO CASTELLON 216 TALCAHUANO  $14.277.371 

189-01997-002 CAMPOS ARAVENA EDUARDO ANDRES CARRIEL NORTE LT 2 TALCAHUANO  $413.316.540 

189-07023-066 c cccccccccccccccccccccccccccccc CARRIEL NORTE S/N LT 6 TALCAHUANO  $1.452.457.027 

Bienes raíces de la comuna de Talcahuano, ante el 2° Juzgado Civil de Talcahuano, ubicado en Avda. Colon N° 1115, 5° piso Talcahuano, 

causa rol C-255-2018, expediente administrativo rol N° 10703-2017 Talcahuano, el día 10 de Septiembre de 2018, a las 10:00 horas. 

Rol  Nombre    Ubicación                    Tasación

189-00093-011 PIZARRO QUIJADA LIDIA Y OTROS A PINTO 51  55 TALCAHUANO  $1.339.962.545 

189-00199-017 ANDREA FERNANDA ALVARADO REBOLLEDO FRESIA 106 TALCAHUANO  $34.115.016 

189-01514-010 ARAYA SILVA JONNY ROBERT     G RIESCO TALCAHUANO  $39.531.764 

189-07023-086 PARQUE CARRIEL NORTE LIMITADA CAMINO DE SERVICIO  S/N  LT 8A1 TALCAHUANO  $4.247.450.727 

189-08005-009 HELLEN CATHERIN VILLEGAS CAMPOS CALLE 3 EQUIP 1 589 TALCAHUANO  $18.740.309

Bienes raíces de la comuna de Talcahuano, ante el 1° Juzgado Civil de Talcahuano, ubicado en Avda. Colon N° 1115, 4° piso Talcahuano, 

causa rol C-282-2018, expediente administrativo rol N° 10418-2017 Talcahuano, el día 13 de Septiembre de 2018, a las 12:00 horas.

Rol  Nombre    Ubicación                    Tasación

189-00093-011 PIZARRO QUIJADA LIDIA Y OTROS A PINTO 51  55 TALCAHUANO  $1.339.962.545 

189-00095-010 CLUB TALCAHUANO                      COLON 446 TALCAHUANO  $299.283.089 

189-00105-010 CORPBANCA                                     COLON 1218 TALCAHUANO  $113.617.716 

189-00112-004 PESQUERA ALTAMAR LIMITADA Y OTRO GRAL CRUZ 257 TALCAHUANO  $167.260.565 

189-00123-007 LAGOS VELOSO CECILIA SANDRA A PINTO 34 TALCAHUANO  $74.473.316 

189-00153-050 CARRASCO MALDONADO MAURICIO FABIAN ANTONIO DE LA FUENTE 85 LT 2 TALCAHUANO  $18.547.668 

189-00199-017 ANDREA FERNANDA ALVARADO REBOLLEDO FRESIA 106 TALCAHUANO  $34.115.016 

189-00214-023 SILVA FAUNDEZ JERONIMO HUMBERTO YUNGAY 364 TALCAHUANO  $6.328.335 

189-00588-008 PINO RUIZ LUIS EDUARDO             MALAQUIAS CONCHA 689 TALCAHUANO  $90.060.914 

189-00618-001 SERGIO GUZMAN Y CIA LTDA        BRASIL  686 TALCAHUANO  $186.648.996 

189-00666-009 SOC SERVICIOS PESQUEROS LTDA MALAQUIAS CONCHA  939 TALCAHUANO  $216.003.766 

189-00731-017 EQUIPOS INDUSTRIALES SAN VICENTE JUAN MACAYA  58 TALCAHUANO  $91.458.471 

189-00732-001 SERVICIOS HIDROCAMPS LTDA PEDRO MONTT  601 TALCAHUANO  $175.372.018 

189-00732-002 SERVICIOS HIDROCAMPS LIMITADA PEDRO MONTT  365 TALCAHUANO  $53.447.102 

189-01055-012 TORRES BASAUR Y CIA LTDA        CO SAN FRANCISCO TALCAHUANO  $285.950.335 

189-01505-003 S A CERRADA GAVIOTA BLANCA COLON 2514 TALCAHUANO  $65.366.405 

189-01505-005 ADRIAZOLA SANTIBANEZ FRANCISCO J COLON 2638 TALCAHUANO  $118.422.567 

189-01514-010 ARAYA SILVA JONNY ROBERT          G RIESCO TALCAHUANO  $39.531.764 

189-01535-005 INMOBILIARIA SAN YOAQUIN LIMITAD VENECIA  2851 LT 3 TALCAHUANO  $139.824.744 

189-01559-001 CONCHA CONTRERAS JUANA DEL CARME Y OTROS ERRAZURIZ   2967 TALCAHUANO  $87.030.440 

189-01600-001 ASTILLEROS MARCO THNO LTDA VENECIA 482 ESQ MERINO JARPA TALCAHUANO  $192.567.718 

189-01600-006 COM. INV. E INMOB. COSTABELLA LTDA VICENCIA 203 421 TALCAHUANO  $361.567.066 

189-01781-008 SOCIEDAD INMOBILIARIA E INVERSIONES KUME J REPULLO 2906 TALCAHUANO  $122.336.646 

189-01984-008 COMERCIAL AGRECAT S A             J REPULLO 2330 ST 5 LT A TALCAHUANO  $381.874.961 

Bienes raíces de la comuna de Talcahuano, ante el 1° Juzgado Civil de Talcahuano, ubicado en Avda. Colon N° 1115, 4° piso Talcahuano, 

causa rol C-2784-2018, expediente administrativo rol N° 11065-2017 Talcahuano, el día 11 de Septiembre de 2018, a las 12:00  horas. 

SOC. TRANS. RIVERA Y CIA LTDA ACTUAL 
CONSTRUCTORA RIVERA LIMITADA

CONCHA CONTRERAS JUANA DEL CARME Y OTROSCataldo completa 
equipo cercano con 
nuevos directores

CUATRO DIRECCIONES Y DOS UNIDADES PROVISORIAS EN LA UBB

El rector electo de la Uni-
versidad del Bío Bío (UBB), 
Mauricio Cataldo, ya finiqui-
ta los nombres de quienes lo 
acompañarán durante su 
gestión al frente de la estatal 
hasta 2022. 

En ese marco, el miércoles 
en la tarde, la Junta Directiva 
del plantel ratificó las nomina-
ciones hechas por la autori-
dad entrante para las tres vi-
cerrectorías y la prorrectoría. 

Específicamente, se trata 
del Dr. en Educación y, hasta 
ahora, Decano de Ciencias, 
Fernando Toledo, quien asu-
mirá como prorrector. Lo 
acompañará Peter Backhou-
se, Dr. en Didáctica, en la Vi-
cerrectoría Académica; Rei-
ner Hollander, Mg. en Ges-
tión, en la Vicerrectoría 
Económica; y Gipsy Toledo, 
Dra. en Ciencias de la Inge-
niería, en la Vicerrectoría de 
Investigación y Postgrado. 

Esta última repartición vi-
virá un progresivo proceso de 
emplazamiento en Chillán, 
como parte del compromiso 
descentralizador de la nueva 
administración. Así lo indicó 

Junta aprobó nombres para prorrectoría y 
vicerrectorías. Rector electo anunció trámites 
para instalación de una de ellas en Chillán.
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Estratégica, se sumará César 
Sagredo, Mg. en Comunica-
ción. En tanto, la Dirección 
General de Relaciones Insti-
tucionales será encabezada 
por Eric Forcael, Dr. en Inge-
niería Civil y ex candidato a 
rector en el reciente proceso 
electoral -y quien, de cara a la 
segunda vuelta, entregó su 
apoyo a Mauricio Cataldo. 

Género, equidad e inclu-
sión, aún como unidad y pró-
xima a transformarse en di-
rección general, tendrá a Sole-
dad Martínez, MSc. in Gender 
in Society, como líder. Asimis-
mo, en igual condición, Asegu-
ramiento de la calidad conta-
rá con la jefatura de Patricia 
Letelier, Mg. en Enfermería. 

De esta forma, el rector 
electo completa el nombra-
miento de su equipo más cer-
cano de colaboradores. Úni-
camente resta conocer el de-
talle de los equipos directivos 
que estarán bajo la tutela de 
las respectivas vicerrectorías, 
nómina que sería liberada 
antes del lunes.
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Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Mauricio Cataldo en una mi-
siva dirigida a la comunidad, 
en la que señala que “inicia-
remos las adecuaciones ne-
cesarias para la instalación 
efectiva de la Vicerrectoría 
de Investigación y Postgrado 
en el campus Fernando May”. 

En esa misma comunica-
ción, Cataldo especificó las 
credenciales de los académi-
cos que se harán cargo de las 
cuatro direcciones genera-
les de la UBB y de unidades 
que prontamente adquirirán 
dicho carácter. 

En la Dirección General de 
Planificación y Estudios in-
gresará Ana María Barra, 
Dra. en Administración. En 
la Dirección General de Aná-
lisis Institucional hará lo pro-
pio Manuel Pereira, Dr. en 
Estadísticas. En la Dirección 
General de Comunicación 
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IPC
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0,4%
2,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.268,95 

COMMODITIES 

-0,10% Igpa -0,16%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$268,10
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $ 67,83

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM AGOSTO

$47.729,00

$27.262,98
Dólar Observado    $665,58 Euro $768,12 

26.595,27 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

El 4 de agosto de 2017, Solvay 
Peróxidos de Los Andes Industrial 
y Comercial Ltda ingresó ante el 
SEA Bío Bío un importante pro-
yecto en la comuna de Coronel. 

Se trató de la primera planta 
de peróxido de hidrógeno en Chi-
le por US$ 25 millones, es decir, 
casi $16.500 millones. 

Hoy se encuentra en la instan-
cia de “Calificación” y detrás está 
Peróxidos do Brasil, empresa 
conformada por el grupo Solvay 
y Productos Químicos Makay 
(PQM). 

Según explicó el consorcio en 
su oportunidad, instalarse en el 
Bío Bío obedece a la oportunidad 
de atender las necesidades de los 
mercados de pulpa, minería y la 
eventual demanda de la indus-
tria de acuicultura, “segmento 
que continua expandiéndose en 
la Región”. 

Esto último es relevante. Cabe 
recordar que en la actualidad hay 
un total de 17 proyectos de culti-
vos de salmones en el Bío Bío, 
más otros 10 en la Región de Ñu-
ble, todos sumando inversiones 
por $76.000 millones. 

 
Producción local 

En el Parque Industrial de Co-
ronel, según se desprende del 

Fue presentado ante el SEA en 2017 y 
se encuentra en calificación. Detrás se 
encuentra el consorcio brasileño 
conformado por Solvay y Productos 
Químicos Makay (PQM).

proyecto presentado al SEA Bío 
Bío , se pretende producir 66.000 
toneladas por año, lo que corres-
ponde a una producción equi-
valente de 186.916 kg/día en un 
año tipo, considerando un pro-
ducto al 35%. 

“Constituye una modificación 
o complemento del proyecto Ter-
minal de almacenamiento de pe-
róxido de hidrógeno, RCA 
Nº10/2008 del mismo titular, ac-
tualmente en operación y em-
plazado en el sitio colindante al 
terreno donde se proyecta la 
planta productora sometida a 
evaluación por la presente DIA. 
Ambos terrenos suman, en total, 
47.055,01 metros cuadrados”, se 
detalló al servicio a través del do-
cumento firmado por el repre-
sentante legal, Luis Garcés. 

El CEO de Peróxidos do Brasil, 
Carlos Silveira, indicó, tras el 

anuncio, que esta iniciativa opti-
mizará el servicio a los cliente 
en la Región, que actualmente es 
cubierta desde Curitiba, en Para-
ná, Brasil. 

Precisó que será la segunda 
unidad del mundo en utilizar la 
tecnología myH2O2, después de 
la de Maranhão, Brasil, que entró 
en operación en 2017. 

“Nos permitirá ser más compe-
titivos y eliminará 10.000 tonela-
das al año de carbono de la at-
mósfera, debido a los logros en el 
proceso y logística”, declaró Sil-
veira públicamente. 

 
Vida útil 

La unidad espera tener opera-
ciones durante al menos 30 años. 
Para su construcción se necesita-
rán un máximo de 100 personas. 

En su fase de funcionamiento, 
sólo 30 operadores serán sufi-
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Primera planta de peróxido 
de Chile busca abastecer  
a salmoneras y celulosas

LA INVERSIÓN ALCANZA LOS $16.500 MILLONES EN CORONEL

cientes. Cuando llegue el tiempo 
de desmantelamiento (septiem-
bre de 2049), se ocuparán 80 es-
pecialistas. 

Las faenas están planificadas 
para septiembre de este año para 
finalizar en mayo de 2019. 

 
Otros segmentos 

Este químico también se aplica 
en la agricultura, industria del 

cuero, pieles, desinfección de ali-
mentos; bebidas y envases asép-
ticos; medio ambiente, metales; 
plastificantes y polímeros; pro-
ductos personales, cosméticos, 
jabones, detergentes y en el sec-
tor textil.
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Empoderamiento económico 
de la mujer es una prioridad

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

SEGÚN EMBAJADORA DE LA UNIÓN EUROPEA Y MINISTRA DE LA MUJER, ISABEL PLÁ 

“El liderazgo y el empoderamien-
to económico de las mujeres son te-
mas prioritarios para la Unión Euro-
pea. Mejorar la igualdad de género y 
la situación de las mujeres, no es sólo 
un tema de derechos humanos de las 
mujeres, sino que también represen-
ta una contribución al crecimiento 
empresarial y al desarrollo econó-
mico general”, partió diciendo Stella 
Zervoudaki, embajadora de la Unión 
Europa en un encuentro con empre-
sarios de la Región del Bío Bío, junto 
con la ministra de la mujer, Isabel 
Plá, entre otros participantes. 

La actividad tuvo lugar en Irade, 
donde, además, participaron muje-
res representantes de sindicatos y 
gremios de la zona junto con Roxa-
na Martinelli, coordinadora nacio-
nal del programa “Win Win: La 
igualdad de género es un buen nego-
cio” de ONU Mujeres en conjunto 
con la OIT y financiado por la Unión 
Europea. En la reunión, también ex-
puso Eduardo Abarzú, co director 
del programa de fomento a la igual-
dad de género de la universidad Al-
berto Hurtado, y Patricia Cabala, la 
primer mujer en asumir como ge-
renta de operaciones de Enap. 

 
Políticas Pro Mujer 

Requerida acerca cuáles son las 
principales políticas de Estado para 
mejorar la participación y compe-
titividad de la mujer, la ministra 
Isabel Plá contestó: “trabajamos 
muy en coordinación con el Minis-
terio de Economía, porque necesi-
tamos redinamizar la economía de 
Chile y de la Región, la inserción la-
boral de las mujeres, las oportuni-
dades y el fin de la brecha salarial 
también tiene que ver con el creci-
miento económico”. 

Respecto de cuánto le costará al 
Estado la propuesta de Salas Cunas 
Universales, detalló: “es una refor-
ma importante, porque termina 
con una discriminación arbitraria 
que excluye a la mayor parte de las 
trabajadoras del derecho a sala cu-
nas. Ahora, el fondo solidario se 
construye con el aporte de distintos 
sectores, tanto privado como el pú-
blico, donde probablemente al es-
tado le costará alrededor de US$ 16 
millones de dólares al año”. 

Al preguntarle qué mensaje le da-
ría a las mujeres emprendedoras y a 
quienes destacaría en Bío Bío, indi-
có: “el primer mensaje para las em-
prendedoras es de profunda admira-
ción, porque para emprender se ne-
cesita mucho coraje y creatividad, 
entonces, el mensaje es a persistir y 
entre las mujeres destacadas de la 
zona puedo nombrar a la ex alcalde-
sa de Concepción y actual senadora 
y presidenta de la UDI, Jacqueline 
van Rysselberghe, y en el ámbito em-

Aumento de 6 puntos en el PIB, mejoramiento del clima laboral, junto con la 
disminución del ausentismo, y poner fin a las brechas salariales son parte de 
los beneficios de incorporar más mujeres en al trabajo.

presarial y gremial a Elizabeth Gó-
mez, ex presidenta de la Cámara de 
la Producción y del Comercio”. 

 
Igualdad de género un buen 
negocio 

Roxana Martinelli, coordinadora 
nacional del programa “Win Win: 
La igualdad de género es un buen 

negocio” de ONU Mujeres en con-
junto con la OIT y financiado por la 
Unión Europea, explica por qué es 
un buen negocio, al decir que “ya 
existen estudios y evidencia profu-
sa que avala esta afirmación, inclu-
so de la misma comisión de pro-
ductividad de Chile donde se indi-
ca que sumando más mujeres, la 

productividad aumenta 6 puntos 
el PIB. Desde la Ocde, se indica que 
con igualdad de género en cuanto a 
la participación laboral de la mujer 
se pueden generar ganancias por 
cerca de US$ 12 Billones en el 2030 
a nivel de los países de la Ocde”. 

Otro de los puntos destacados 
por Martinelli, es que “estudios tam-
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bién avalan el hecho de que al incor-
porar más mujeres en las empresas, 
mejorar el clima laboral de las mis-
mas y con ello, también, aumenta la 
productividad y la creatividad, dis-
minuyendo el ausentismo y la rota-
ción de personal”. 

Eduardo Abarzú, de la universi-
dad Alberto Hurtado, al ser consul-
tado respecto de las brechas labora-
les pendientes por resolver comen-
tó: “lo que está pendiente es mejorar 
la participación laboral femenina, 
donde hoy día Chile tiene un 48% de 
participación laboral femenina y en 
Bío Bío un 43%, es decir, 5 puntos 
menos donde se deben considerar 
cambios como la derogación del ar-
tículo 203 que grava con impuestos 
la contratación de mujeres o mejo-
rar el uso del post natal por parte de 
los padres, ya que a nivel país y des-
de el 2006 sólo 119 hombres han he-
cho uso de este beneficio”. 

Otras de las brechas a superar, se-
gún Abarzú son “en los sistema de 
gestión donde los especificadores 
tienen tonalidades femeninas o 
masculinas”.

SALAS CUNAS UNIVERSALES harían posible un aumento de la participación de mujeres en el ámbito laboral.
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Twitter @DiarioConce 
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46%
es la participación de la mujer en el 
ámbito laboral en la Región del Bío Bío, 
esto es, 5 puntos menos que en el país. 

16
millones de dólares al año le costaría al 
Estado el programa de Salas Cunas Uni-
versales según la ministra Plá. 
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Tarde de
Ópera

Este domingo transmitiremos “Die Lustige Witwe”, una opereta en tres actos con 

música del compositor austro-húngaro Franz Lehár y libreto en alemán de Victor 

Léon y Leo Stein, basados en la comedia L'attaché d'ambassade (1861) de Henri 

Meilhac, relativa a una rica viuda, y el intento de sus paisanos de mantener su dinero 

en el principado encontrándole un buen marido. Fue estrenada en Viena el 30 de 

diciembre de 1905. La presente versión es una grabación realizada por la radio de 

Múnich el 16 de enero del 2012 con la interpretación de la Orquesta de la radio de 

Múnich y el Coro de la radio Bávara, con la dirección del maestro Ulf Schirmer. 

Domingo, desde las 14.00 horas.

Además,

Conversemos sobre Educación. Un programa de conversación y diálogo respecto a la 

educación regional y nacional. Hoy, desde las 13.30 horas.

La onda del Vino. Un programa dirigido a la difusión de la industria del vino en Chile, con 

especial énfasis en las viñas del valle del Itata. Conduce el periodista Cristian Sandoval Cabezas. 

Sábado, a partir de las 13.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 58 años innovando junto a los clásicos.

COLUMNA

Había una vez una familia que 
tenía dos hijos que asistían al 
mismo curso, uno de ellos algo 
remolón, menos habiloso y cu-
yos resultados en la escuela no 
eran de los mejores, sino mas 
bien mediocres y que, en térmi-
nos comparados, no estaba den-
tro de los mejores estudiantes 
del curso; en cambio, el otro era 
un alumno aplicado, que hace 
bien sus tareas y regularmente 
es calificado como uno de los 
mejores. Cualquiera podría pen-
sar que sus padres les exigen de 
igual manera y a cada cual le 
otorgan los elogios, según sus 
merecimientos y resultados. Sin 
embargo, la realidad no era así, 
el que no era tan buen estudian-
te y de resultados mediocres no 
se lo cuestiona, sino que incluso 
se lo premia; y, por otra parte, a 
aquel que hace bien sus deberes 
cuando no satisface plenamen-
te las expectativas de sus proge-
nitores, es recriminado y fuerte-
mente cuestionado porque no 
ha respondido tan rápido a lo 
que sus familiares esperaban. 

¿Le parece conocida esta his-
toria? Yo creo que más de al-
guien podría entender que esto 
es muy similar a lo que ocurre 

para que todo transcurra mas 
rápido, como que si lo hecho 
no fuera mejor a lo anterior y si 
a uno se le aceptaba el bajo ren-
dimiento al otro por el contra-
rio se debe exigir mas allá del 
realismo y prudencia, dado las 
actuales características exter-
nas. En este contexto, la reali-
dad con la que se debe lidiar en 
el congreso, donde el gobierno 
esta en inferioridad y la bús-
queda de consensos es com-
pleja y trabajosa. 

Hay un amplio consenso que 
en economía no hay milagros y 
que todo se consigue con traba-
jo, confianza y tiempo. El go-
bierno trabaja duramente para 
entregar las proyectos de modi-
ficación a varias normativas que 
han sido evaluadas mayorita-
riamente como insatisfactorias 
con lo que demanda la pobla-
ción. La confianza y la paciencia 
es necesaria para poder traba-
jar de manera de hacer las cosas 
bien y no haya que volver sobre 
los pasos andados y corregir 
luego el camino tomado con la 
consiguiente pérdida de esfuer-
zo y recursos. Se requiere tiem-
po para que germine lo hoy sem-
brado, los beneficios llegarán a 
todos pero no por milagro, sino 
por un trabajo incansable y la vi-
sión clara de aquel que ya de-
mostró como se hace crecer a 
Chile, incluso a pesar de los ava-
tares internacionales o la fuer-
za de la naturaleza.

La historia de la 
familia con dos hijos

Cristian Muñoz Carreño 
Seremi de Hacienda

hoy en día en la evaluación que 
se hace del desempeño de la 
economía en los primeros me-
ses del gobierno de Sebastián 
Piñera. Toda vez que los resul-
tados en el periodo son amplia-
mente superiores a los de su 
antecesora, donde la inversión 
privada sube, la creación de em-
pleos formales se incrementa, el 
crecimiento supera varias veces 
al promedio del cuatrienio 
2014-2018, la Región exporta 
un 25% más que a igual mes del 
año anterior y, a pesar de estas, 
las criticas no se han hecho es-
perar, los empresarios señalan 
que no es suficiente y que se 
debe apurar los ajustes legales 

Universidad Inacap sede 
Concepción-Talcahuano y 
FEC Chile entregaron un 
reconocimiento a las pen-
quistas Café Carrasco y La-
boratorio Pasteur en el 
marco del seminario “La 
Sucesión: la prueba defini-
tiva para la Familia Empre-
saria”. 

El vicerrector de la Uni-
versidad Inacap Concep-
ción-Talcahuano, Juan 
Ponce Hernández, sostuvo 
que “creemos ferviente-
mente que el mundo em-
presarial juega un rol fun-
damental. Nuestra génesis 
como Universidad tiene la 
misma fuerza del empren-
dimiento de quienes con 
valor y decisión crean em-
presas. Nos unen valores y 
sentimientos comunes. 
Creemos que tenemos que 
contribuir como universi-
dad, queremos estar pre-
sentes en las iniciativas en 
que el mundo empresarial 
sea parte. Por eso, felicita-
mos a estas dos destaca-
das empresas”. 

En tanto, el vicepresiden-
te Región del Bío Bío FEC 
Chile, Emilio Gidi, explicó 
que “estas instancias que 

Inacap y FEC Chile reconocieron  
a Café Carrasco y L. Pasteur

de lo que significan las fa-
milias empresarias, cuya fi-
nalidad es aspirar hacia la 
continuidad mediante una 
planificación a largo plazo 
para mejorar la competiti-
vidad y patrimonio, fortale-
ciéndose de esta manera”. 

El gerente general de La-
boratorio Pasteur, Roberto 
Vega, felicitó a la Universi-
dad Inacap por la iniciativa 
y “por darle importancia a 

las familias empresarias. Es 
bueno tener conciencia de 
la importancia que estas 
tienen y lo que han hecho 
para colaborar con el creci-
miento, y el desarrollo del 
país. Todos lo que hemos 
partido en esto es porque 
llevamos la vocación y la 
sangre de emprender. He-
mos aprendido de nuestros 
errores. Con este reconoci-
miento esperamos que sea 
más los que se den cuenta 
de la importancia no sólo 
de que nuestras empresas 
crezcan, sino de que tam-
bién la familia crezca en co-
nocimiento, amistad y tra-
bajo colaborativo”.

FOTO:INACAPHuawei anuncia que abrirá su 
primera tienda en Concepción 

Representantes de Hua-
wei estuvieron de visita en 
Concepción. Informaron 
que dentro del segundo se-
mestre de este año abrirán 
una tienda exclusiva en un 
lugar a definir. 

Los motivos del arribo 
de este gigante chino de las 
comunicaciones, se debe a 
que la Región del Bío Bío, 
detrás de la Metropolita-
na, es la que más prefiere 
sus productos. 

La firma ha experimen-
tado con el paso de los años 
un crecimiento sostenido y 
ha causado sorpresas. 

A comienzos de agosto, 

el Estudio del Mercado de 
Distribución de Móviles 
realizado la Corporación 
Internacional de Datos 
(IDC) deja a Huawei en el 
segundo lugar. 

Nada mal para una idea 
que partió en la ciudad pes-
quera de Shenzhen, China 
en 1987, y con tan sólo una 
inversión de US$ 5.600 por 
parte de su fundador Ren 
Zhengfei, convirtiendo a la 
zona en un “ Silicon Valley”. 

Durante el año pasado, el 
modelo Huawei Mate 10 
Pro fue seleccionado como 
el mejor celular del 2017 
por la revista Forbes.

 FOTO:REFERENCIAL

Seminario abordó 
empresas familiares
“La Sucesión: la prueba definiti-
va para la Familia Empresaria”, 
se llamó la actividad.

abrimos junto a la Univer-
sidad Inacap nos permiten 
construir el conocimiento 
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CNC y Cpcc enseñaron 
sobre cómo incluir a 
migrantes laboralmente

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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HASTA 2017, 2,3% DE LOS EXTRANJEROS RESIDÍAN EN BÍO BÍO
La convivencia es la clave para 

adaptarse a la ola migratoria en 
todo ámbito, incluido el laboral, 
manejando de buena forma la ini-
cial hostilidad y el paso siguiente 
que es la coexistencia, es decir, 
aceptación, pero en forma aislada, 
sin compartir. 

Así lo sostuvo el jefe del área 
Convivencia y Territorio del de-
partamento de Extranjería y Mi-
gración, Cristian Gómez en el se-
minario denominado Inclusión 
Laboral y Contratación de Mi-
grantes, organizado por la Cáma-
ra Nacional de Comercio, Servi-
cios y Turismo (CNC) y la Cáma-
ra de la Produccíón y del 
Comercio de Concepción. 

“Hay que superar los prejuicios 
iniciales y normales, y conocer a 
la persona para, una vez que su-
ceda, comience la convivencia, 
que no significa que todo será 
perfecto, pero que existirán los 
caminos adecuados para resol-
ver las dificultades”. 

Gómez dijo que hoy, en Concep-
ción el flujo migratorio está lidera-
do por Venezuela y Haití, pero en 
el histórico sobresale Colombia. 

“Bío Bío tiene hasta fines de 
2017, un 2,3% de los extranjeros a 
nivel nacional, esto es 35.700 per-
sonas aproximadamente. A su 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

La llamada ola migratoria llegó para quedarse, 
coincidieron expositores e invitados, ahora la clave es 
propiciar la interculturalidad para el bien país.

sus negocios, aprovechando las 
distintas riquezas culturales y 
complementarlas con nuestros 
valores y creencias”, planteó Me-
lero, añadiendo que como gre-
mio han querido destacar el con-
cepto de interculturalidad. 

La idea de educar en este ámbi-
to y ayudar con la tramitación, y 
regularización de visas tiene que 
ver, también, con evitar que estas 
personas caigan en manos de ma-
fias o personas inescrupulosas, 
ya que se arriesga entrar a un ci-
clo vicioso marcado por la clan-
destinidad e ilegalidad, que pue-
de ser difícil de romper a poste-
rior, aclaró Manuel Melero. 

“Nosotros queremos incorpo-
rarlos a nuestras empresas con 
buenas prácticas, somos los pri-
meros empleadores, ya que cerca 
del 40% de los extranjeros traba-
jan en el sector comercio, servi-
cios o turismo, áreas donde el tra-
to con el cliente es directo. En ge-
neral ,  la experiencia ha sido 
buena, trabajan bien”. 

Melero concluyó que el desafío es 
seguir trabajando para incluir al 
inmigrante de buena forma, de 
modo que la interculturalidad sea 
una ventaja para todos.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

vez, esto representa el 1% del to-
tal de habitantes de esta región, 
versus el 7% en el caso de la Re-
gión Metropolitana”. 

Sobre la edad del migrante que 
llega a la zona, Gómez explicó que 
el grueso son hombres, 60%, y en 
edad laboral: entre 15 y 29 años re-
presentan un 44,6%, y entre 30 y 44 
años un 36,4%, quienes viajan ini-
cialmente solos para después tra-
er a sus familias. 

“Trabajan bien” 
El presidente de la Cámara Na-

cional de Comercio, Servicios y 
Turismo, Manuel Melero, dijo que 
esta ola migratoria es una realidad 
que llegó para quedarse y, en este 
contexto, las empresas son espe-
cies de plataformas de destino de 
inserción de los inmigrantes de 
formidables ventajas, ya que no 
hay que olvidar, dijo, que estas 
personas dejan su trabajo en su 

país de origen, precisamente, para 
buscar, en general, mejores alter-
nativas laborales. 

“Tenemos una economía cuyo 
75% está en manos privadas, por 
lo que son las empresas las que 
deben hacer bien este trabajo de 
reinserción y, por eso, estamos 
en este tipo de actividades, ense-
ñándoles a nuestros socios cómo 
utilizar esta mano de obra y, a su 
vez, verlo como una ventaja para 
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Según un estudio realizado por 
Adecco, el 58% de los trabajadores 
recibe algún tipo de beneficio. El 
sondeo se realizó a más de seis mil 
trabajadores a nivel nacional, vía 
online, y reveló que la acción que 
predomina es la flexibilidad hora-
ria, con un 23%, seguida de los se-
guros de salud (14%). En menor 
medida, las empresas otorgan mo-
dalidad de teletrabajo (8%), bene-
ficio de sala cuna (7%) y actividades 
recreativas en familia (6%). 

Suyin Palma, directora de Res-
ponsabilidad Social Corporativa 
de Adecco, explica que contar con 

Flexibilidad horaria: el beneficio más valorado
felices y comprometidos, y, a su vez, 
subir índices de productividad y fo-
mentar la retención de talento”. 

Es importante que las compañías 
“sean capaces de visualizar las necesi-
dades de una fuerza laboral más joven, 
innovadora y que está demandando 
una mayor independencia, satisfac-
ción laboral y equilibrio entre el traba-
jo, y la vida personal”, asegura Palma. 

Y agrega: “Las leyes de teletraba-
jo y Sala Cuna que se discuten en el 
Congreso dan cuenta de la impor-
tancia de estos beneficios, el forta-
lecimiento del vínculo entre colabo-
radores y empresas”.

estas instancias motivacionales “es 
cada vez más valorado por todos los 
de una organización, ya que permi-
ten contar con trabajadores más 
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POPULAR COMIDA DEL PAÍS HELENO CAPTA PREFERENCIA DE TRABAJADORES DE ESE SECTOR DE LA CIUDAD

Cada cultura tiene su plato popu-
lar. Los turcos tienen el kebab. Los 
mexicanos, los tacos. Los estadou-
nidenses, la hamburguesa. Y los 
griegos, el gyro. Como los demás 
bocadillos, se puede comer al paso, 
sin necesidad de un plato ni de cu-
biertos. En un envoltorio de pan 
pita, se rellena con carne pollo o de 
cerdo, verduras y algún tipo de sal-
sa, como la tradicional tzatziki, una 
especie de crema a base de yogur. 

Pues el gyro va ganando espacio 
en la oferta gastronómica local. 
Además del tradicional Waya’s 
Gyros de la Plaza Perú, llegó al 
centro de Concepción el Go Gyros, 
una iniciativa de dos emprendedo-
res penquistas. Hace poco más de 
dos meses instalado en Colo Colo 
367, a metros de O’Higgins, el lo-
cal ha tenido gran éxito entre ofi-
cinistas, trabajadores en notarías, 
bancos y servicios públicos de ese 
sector de la ciudad. 

“La verdad es que la publicidad 
boca a boca nos ha favorecido, los 
clientes vienen, prueban y luego 
comentan a sus colegas y familia-
res, porque realmente les ha gusta-
do”, celebra Irina Zapata. Con lar-
ga experiencia de negocios en otros 

FOTOS:ISIDORO VALENZUELA M.

Dos emprendedores penquistas quieren cambiar la creencia de que la comida rápida es sinónimo 
de baja calidad. Apuestan en insumos seleccionados, buena atención y en un producto ya probado.

ra una estufa que la va cocinando 
en forma pareja por el giro de todo 
el sistema. Dentro del pan de pita 
van los trozos de la carne que se 
haya elegido, y es allí donde se le 
agrega prácticamente todo lo que 
uno desee. Lo más común es agre-
gar alguna verdura cocida, cebollas, 
trocitos de tomate, algunas acei-
tunas y luego se puede elegir entre 
cinco tipos de salsas cuya mezcla le 
da un sabor especial. 

 
A la carta 

Cristian Cano, socio de Irina Za-
pata, explica que los sabores de las 
salsas fueron adaptándose a los 
gustos y sugerencias de los clientes. 
Con ello, “se corre la voz” y a cada 
día llegan clientes interesados en 
probar las novedades del lugar. 

“Buscamos atender a todos los 
detalles, desde la búsqueda de los 
insumos de calidad, la buena aten-
ción del lugar y la instalación de un 
equipo extractor para que la per-
sonas no salgan con olor a comi-
da”, explica Cano. 

Misma preocupación que tuvo al 
elegir muebles en madera y envases 
reciclables, cuenta el kinesiólogo 
que dio un giro en su carrera para 
convertirse en empresario gastro-
nómico. Solo para encontrar el pan 
pita adecuado, fueron casi dos me-
ses de pruebas. 

Otro punto que los dos empresa-
rios destacan es la cantidad, una 
preocupación común para el co-
mensal chileno. 

“Muchas veces la personas lle-
gan y piensan que un gyro no es 
suficiente, pero después se dan 
cuenta que es muy contundente”, 
dice Cristian Cano. 

“La verdad es que salen súper sa-
tisfechos, porque es bien completo 
el plato. Y esa ha sido nuestra publi-
cidad, es decir, de boca a boca”, 
agrega Irina Zapata.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

Go Gyros: los sabores de Grecia se 
instalan en el centro de Concepción

Más saludable 
De hecho, la apuesta de Go 

Gyros es, precisamente, romper la 
idea de que la comida rápida es si-
nónimo de mala calidad y nociva 
a la salud. Por ahora, el menú es 
formado por tres platos: el tradicio-
nal gyro en pan pita, y los “Gyro 
Bowl” y el “Gyro Salad”, con ingre-
diente que incluyen tomate, lechu-
ga, choclo, zanahoria u otros a 
elección del comensal. 

“Hay una tendencia de alimen-
tarse sano y eso se nota incluso en 
la elección de la bebida. Lo que más 
piden es bebidas sin azúcar”, deta-
lla Zapata. En su local, ofrecen ju-
gos, te fríos y gaseosas. 

Pero el ingrediente principal de 
Gyros es la carne asada de pollo o 
cerdo. Se asa en una estructura ver-
tical en el cual la van colocando en 
láminas superpuestas ( foto al lado). 
Esta estructura vertical tiene de-
trás una pantalla a gas como si fue-

rubros, también en la zona céntri-
ca de la capital regional, Zapata 
conoce de cerca las dificultades 
para quienes desean alimentarse 
en forma “rica, rápida y sana”. 

$2.800
cuesta el Gyro de Pollo/cerdo, lechuga, 
tomate, choclo, perejil y salsa de ajo; 
todo envuelto en pan pita. El Go Bowl 
tiene un valor de $2.900 y el Salad cues-
ta $3.000. Hay promos con bebidas.

Horarios
Desde las 11:00 hasta las 20:00  
de lunes a sábado.

La muestra del estudio

El sondeo realizó seis mil encuestas. Del 
total, el 70,77% en la Región Metropoli-
tana y el 29,23% en el restante del país. 
En regiones (29,23%), Bío Bío concentró 
el 14% de las respuestas.
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Se lanzó otra edición 
de un clásico literario 
en pequeño formato

El festival “Brotes de Invierno”, 
en su quinta edición, llegará por 
primera vez a la capital penquista 
con un interesante cartel de can-
tautores latinoamericanos, enca-
bezados por Nano Stern. 

“Queremos aprovechar la esta-
ción más fría e inactiva del año para 
sembrar y brotar colaboración en-
tre los distintos artistas, dar rienda 
suelta a la improvisación a la inte-
racción, no sólo de música, sino 
también de poesía”, señaló el músi-
co nacional. 

Es así como el próximo 30 de 
agosto, Stern junto a Marta Gómez 

“Brotes de Invierno” debuta en Concepción
“Me alegra poder de nuevo reco-

rrer las calles de Santiago y de cono-
cer otros lugares como Concepción. 
Poder llevar mis canciones y combi-
nar mi voz, y mis melodías con otros 
artistas que adoro y admiro, y que 
nutren mis canciones, como un gran 
cantor, compositor, instrumentista, 
Manu Sija, que es tucumano y como 
el hermoso Nano Stern”, comentó 
la artista colombiana. 

Las entradas, disponibles vía 
ticketplus y en la boletería del Tea-
tro Biobío, van de los $6.000 (palco 
sexto piso) a los $20.000 (primeras 
filas incluye meet&greet).MARTA GÓMEZ se mostró feliz y expectante de llegar a suelo penquista.

Más que cada uno de los 
músicos toque sus propias 
canciones, realizan un gran 
show en conjunto en que 
todos tocan de todo.

Configuración 
especial del show

(Colombia), Manu Sija (Argentina), 
Vicente Cifuentes y Benjamín 
Walker, llegarán al escenario prin-
cipal del Teatro Biobío. 
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CONCEPCIÓN EN 100 PALABRAS

Llovió. Sí, el agua fue protago-
nista del lanzamiento. Pero en una 
ciudad como la penquista, el mal 
clima puede asomar como inspi-
ración. Como un elemento que em-
piece a motivar la escritura. Así, 
con precipitaciones, se realizó ayer 
en la Plaza Tribunales el lanzamien-
to de Concepción en 100 Palabras, 
concurso literario que dio inicio a 
su séptima edición. 

En el acto, la lluvia no impidió 
que los organizadores realizaran 
una especial dinámica: un cruci-
grama gigante que escondía con-
ceptos, dichos y referencias cultu-
rales de la Región, y que los propios 
penquistas resolvieron con gran 
entusiasmo. Además, algunos de 
los asistentes también se atrevieron 
a leer en vivo algunos de los mejo-
res cuentos de la sexta edición, que 
formaban parte del libro entregado 
gratuitamente en el evento. 

“Estamos muy contentos por la 
convocatoria lograda, que espera-
mos se plasme también en la re-
cepción de cuentos. En esta sépti-
ma versión, queremos seguir au-
mentando la participación, para 
que sea cada vez más reflejo de la 
diversidad de voces que cohabitan 
en la Región”, dijo Carmen García, 
directora de Fundación Plagio, pre-
sentadores del concurso junto a 
BHP/Minera Escondida. 

Soledad Camponovo, coordina-
dora general de Fundación Plagio, 
indicó que “tenemos altas expecta-
tivas para esta nueva convocatoria. 
El año pasado llegaron más de 15 
mil cuentos y el desafío es aumen-
tar esa participación esta tempora-
da. Que cada vez más personas es-
criban y se vea reflejada esta gran 
cantidad de experiencias, y de mi-
radas acerca de la Región”. 

Además, agregó que “este año te-
nemos una convocatoria especial 
para los colegios y el que más par-
ticipe recibirá una biblioteca de li-
teratura contemporánea chilena, 
y la visita de un importante escritor. 
También hicimos una caja de jue-
gos, un set de juegos, inspirados en 
personajes y lugares de la Región, 
que va a itinerar por diferentes es-
tablecimientos educacionales, para 
que sirva de manera lúdica e inspi-
re a los alumnos y sus cuentos”. 

 
Generar identidad 

Rodrigo Piracés, director de Ex-
tensión y Pinacoteca UdeC, indi-
có que “esperamos duplicar los re-
latos de la última temporada. 
Como es tradición, la ceremonia 
de premiación se realizará en la 
Escuela de Verano y habrá un bu-
zón físico de recepción de cuentos 
en el foyer de la Casa del Arte”. 

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Con un crucigrama gigante y lectura de cuentos de la 
pasada edición, ayer se realizó la presentación en Plaza 
Tribunales. Convocatoria cierra el 26 de octubre. 

Al respecto, agregó que “el éxi-
to del concurso tiene que ver con 
la necesidad de escribir de la gen-
te. Además, va reforzando la 
identidad local”. 

La convocatoria estará abierta 
hasta el 26 de octubre y cada perso-
na puede escribir hasta cinco rela-
tos. Se pueden enviar a través de 
w w w. c o n c e p c i o n e n 1 0 0 p a l a -
bras.cl o bien dejarlos en la Pinaco-
teca UdeC. Los premios serán un 
millón de pesos al ganador y $250 
mil para cada una de las cuatro 
menciones honrosas y los tres pre-
mios especiales: Talento Joven, Ta-
lento Infantil y Talento Mayor. 

El jurado de esta edición lo inte-
grarán los escritores Ramón Mu-
ñoz Coloma, Paulina Flores y Mar-
celo Mellado.

R. Cárcamo y M. Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl
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20:00 horas 
Concierto de despedida de Charly 

Benavente, que tendrá como invita-
dos a Josefa Serrano, Cantáreman y 
Análoga, entre otros. $4.000 general 

y $3.000 estudiantes.  
Sala principal Teatro Biobío.  

 
22:00 horas 

Viernes de jazz, con Natalia  
Cisternas y Andrés Becerra.  

$1.000 general. L’antica Pizzería. 
 

23:00 horas 
Fiesta espumante “Socias gratis”. 

Ingreso liberado socias MDS hasta 
la medianoche. MC Discotheque.

Destacado 
Gala lírica  

“Rossini y algo más” 
20 horas

Espectáculo protagonizado por tres 
cantantes, la Orquesta Sinfónica y el 
Coro UdeC, con un programa basa-

do en la obra del autor italiano. 
Entradas van de los $4.000 a los 

$10.000. Teatro UdeC.

Agenda  
de hoy

Chancho en Piedra vuelve 
para estrenar nueva formación

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GRUPO SE PRESENTA ESTA NOCHE EN TEATRO MARINA DEL SOL

Banda tendrá su primer show en la 
zona con C-Funk en sus filas. 

Dentro de la escena nacional, son 
una banda que tiene un público fiel 
hace mucho tiempo. Y buena par-
te de los seguidores penquistas de 
Chancho en Piedra seguramente 
llegarán hoy al Teatro Marina del 
Sol, donde desde las 22 horas el 
grupo realizará un concierto, par-
te de la gira promocional de su úl-
timo single “Funkybarítico”. 

El tema es parte de “Funkybarí-
tico, Hedónico, Fantástico”, su más 
reciente producción. En esta opor-
tunidad, la banda también aprove-
chará de estrenar en los escenarios 
locales su nueva formación, confor-
mada por Eduardo “Lalo”, Ibeas, 
Felipe Ilabaca, Leonardo Corvalán 
y C-Funk. Además, habrá varios 
músicos invitados a lo largo de su 
presentación. 

Las entradas están a la venta por 

el sistema Daleticket y los valores 
de las localidades que aún tienen 
boletos -silver ya se agotó- son 
$15.000 golden, $20.000 diamante 
y $25.000 primeras filas. 

Tras su presentación de hoy, el 
grupo se trasladará mañana a Chi-
llán, donde realizará un nuevo con-
cierto en el Teatro Municipal de la 
ciudad, a las 22 horas. 

 
Larga historia 

Formada en 1994, en Santiago, la 
banda se ha consolidado como una 
de las más importantes de la esce-
na funk nacional. En su discografía 
destacan nueve álbumes de estudio 
y dos producciones en vivo. En 
2005, ganó un premio Altazor por 
su disco “Chancho 6”.

LA AGRUPACIÓN también aprovechará su visita para tocar en Chillán, 
mañana en el Teatro Municipal.

FOTO:SONO

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Inauguración de “Catorce”
En la Galería Marina, se realizó la 

inauguración de la exposición “Cator-
ce”, en Honor a los integrantes de la 
reconocida Galería de los Ocho que 
celebra su aniversario. 

Galería de los Ocho la inte-
gran: Jorge Labarca, Iván Con-
treras, Rodrigo Burgos, Andrea 
Domke, Gladys San Martin, 
Viviana Peirano, Carola 
Strmelj, Juan Marcos Solís, 
Pablo Henríquez, Consuelo 
Saavedra, Eileen Kelly, Albi-
no Echeverría y la Galerista 
Patricia Riquelme.

PATRICIA RIQUELME, Albino Echeverría y Rebeca Pedraza.

TOMÁS STOM, Ricardo Vidal y Pablo Henríquez.

Estudiantes de cuarto año 
medio vivieron la 
ingeniería en la UdeC

Más de 450 alumnos de cuarto año medio de dis-
tintas regiones fueron parte de “Vive la Ingeniería”, 
actividad organizada por la Facultad de Ingeniería 
de la Universidad de Concepción, FI UdeC, desti-
nada a dar a conocer las diferentes alternativas de 
formación en ingeniería civil. 

El encuentro estuvo marcado por la participación 
de los estudiantes en charlas y recorridos a labora-
torios de la FI UdeC de las 13 carreras impartidas.

JUAN IÑIGUEZ, Carlos Molleda, Agustín Jones y Jorge Araneda.

DIEGO RODRÍGUEZ, Francisca 
Guzmán y Macarena Araneda.

SCARLETH SÁNCHEZ, Annaís Contreras, Sofía del Canto y 
Constanza Gutiérrez.

NICOLÁS NÚÑEZ, Tomás Alvear, Felipe Rosales y Ignacio 
Delgado.

CHRISTIAN CISTERNAS, Felipe Henríquez, Consuelo 
Figueroa y Luz Monsalves.

CONSUELO SAAVEDRA y Ricardo Montserrat.

IVÁN 
CONTRERAS, 
Viviana Peirano 
y Rodrigo 
Burgos.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MARÍA VICTORIA BENAVENTE, 
Colomba y Dario Burgos.
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Las alumnas del Colegio 
Itahue recibieron el sacramen-
to de la confirmación de mano 
del Arzobispo de la Santísi-
ma Concepción, Fernando 
Chomali. Acompañadas de 
sus familias y amigos, las jó-
venes cerraron una etapa de 
preparación de dos años for-
taleciendo su vida espiritual.

MARCELA 
ASTETE, 

Antonia 
Schmohl y 

Peter 
Schmohl.

ANTONIA NAWRATH, Consuelo Ramos y 
Antonia Gallego.

PAULA QUINTANA, Florencia Candia y Roberto 
Candia.

PAULA 
BRITO y 
Luz 
María 
Sabag.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

RODRIGO DÍAZ, 
Ángeles Díaz, 
Lorena García y 
Rosario Díaz.

Confirmación en Colegio Itahue

AGUSTINA INOSTROZA y Emilia 
Inostroza.

ALUMNAS 
del Colegio 

Itahue.
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Un total de 66 países, con 
672 exponentes de canotaje 
y 133 de paracanotaje, 
disputan el evento.

Fiesta para el 
deporte náutico

En la versión 2017 del 
mundial, Katherinne 
Wollermann se colgó la 
medalla de bronce. 

Por un nuevo 
podio mundial

En la modalidad convencional, hoy se pro-
ducirá, además, el estreno de la representan-
te del Club Piragüistas de Laja, María José 
Maillard, en el Mundial de Canotaje. 

La campeona de los Juegos Odesur de Co-
chabamba, disputará a partir de las 14:18 ho-

ras de Chile la tercera serie clasificatoria del 
C2, junto a su compañera Karen Roco. “Nos sa-
camos la mugre diariamente, han mejorado las 
condiciones para que podamos entrenar y es-
tamos enfocadas en nuestra meta”, sostuvo en 
la previa la figura regional.

María José Maillard también tendrá hoy su debut

FOTO:MUNICIPALIDAD DE LAJA 
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No hay plazo que no se cumpla, 
menos en el deporte. Esta madru-
gada, a eso de las 6:27 horas de Chi-
le (cuatro horas más en Portugal), 
saltaba al agua la deportista para-
límpica, Katherinne Wollermann, 
para hacer su debut en el Campeo-
nato Mundial de Canotaje que se 
desarrolla en la localidad lusa de 
Montemor-o-Velho. 

La medallista panamericana dis-
putaba la gran final A del KL1 200 
metros, a la que clasificó de mane-
ra directa, en una competencia que 
la enfrentaba a las mejores del orbe 
en la actualidad. 

Es así como en frente aparecían 
figuras de la talla de la china Mao-
san Xie; la japonesa Monika Seryu, 
y la ucraniana Maryna Mazhula, a 
quienes se sumaban la británica 
Jeanette Chippington y la rusa 

en la prueba. Todo puede darse, es-
tamos sometidos a muchas cir-
cunstancias, por eso, no me atre-
vo a decir algo certero, sino que 
daré todo de mí y en el agua de-
mostraré todo el trabajo hecho, 
que ojalá alcance para estar otra 
vez entre las tres primeras”, sen-
tenció la kayakista que desarrolló 
un intenso trabajo físico en las ins-
talaciones del Centro de Alto Ren-
dimiento (CAR) de Santiago. 

En tanto, su entrenador, Ariel Ru-
bilar, se refirió a los aspectos técni-
cos que espera de su pupila en Por-
tugal. “La meta es que tenga una sa-
lida y llegada en velocidad más alta 
que su frecuencia de paleo. Eso, sin 
duda, le permitirá mantenerse en el 
podio mundial”, cerró.

FOTO:IND

rendimiento de Montemor-o-Vel-
ho, entre las tres mejores kaya-
kistas paralímpicas de velocidad 
en este momento. 

Un desafío que la deportista chi-
guayantina no rehuía en la previa, 
pese a lo cual prefería ser pruden-
te respecto a sus proyecciones. “Lle-
gué con bastante antelación para 
poder adaptarme bien a las condi-
ciones climáticas del lugar. Yo estu-
ve entrenando con 3 o 4 grados y 
tendré que enfrentar temperatu-
ras cercanas a los 30 grados, es un 
cambio importante, por eso, me 
preparé con tiempo. Voy tranquila, 
consciente de mis capacidades, 
pero sin anticipar nada”, adelantó. 

En ese mismo tenor, aseguró que 
“obviamente, quiero llegar lo más 
lejos posible, pero no pretendo 
aventurar un resultado porque en 
este tipo de competencias, cual-
quier detalle puede ser perjudicial 

Alexandra Dupik, oro y plata, res-
pectivamente, en la edición 2017 
del certamen, que se realizó en 
República Checa. 

 
Un clásico en el agua 

Katty Wollermann llegaba a la 
cita con el estatus de haber conse-
guido la medalla de bronce en el 
Mundial del año pasado. Y, mejor 
aún, con la fresca experiencia de 
quedarse con el subcampeonato 
de la Copa del Mundo de Hungría, 
desarrollada en mayo. Competen-
cia de alto nivel y preparatoria para 
el máximo torneo de Portugal, don-
de sólo fue superada en fallo foto-
gráfico por Alexandra Dupik 
(56,348 segundos versus los 56,143 
segundos cronometrados por la 
rusa), derrotando a la inglesa 
Chippington, que llegó tercera. 

De ahí que se esperaba un ver-
dadero clásico en el centro de alto 

KATHERINNE WOLLERMANN DEBUTA EN EL CAMPEONATO MUNDIAL DE CANOTAJE EN MONTEMOR-O-VELHO

Llegó la hora de la verdad para la 
princesa de las aguas en Portugal
La deportista chiguayantina se estrenaba esta madrugada en la modalidad paralímpica del 
certamen internacional, con la misión de superar el bronce del año pasado en República Checa. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Copa de las Comunicaciones de 
Enap ya tiene a sus campeones

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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NOCHE DEL MIÉRCOLES FINALIZÓ QUINTA EDICIÓN DEL TORNEO

Como ha sido la tónica de 
todas sus ediciones, los par-
tidos por el título tuvieron 
de todo: goles, intensidad y 
una que otra polémica. Más 
allá de eso, nuevamente, la 
Copa de las Comunicacio-
nes, organizada por Enap 
con apoyo del Colegio de 
Periodistas de Bío Bío, per-
mitió a los trabajadores de 
los diferentes medios loca-
les disfrutar de una tremen-
da competencia. 

En la Copa de Oro, TVN se 
quedó por primera vez con el 
máximo título, tras vencer 
por 5-2 a Corporativos. El 
duelo comenzó favorable 
para el elenco que a la postre 
se quedó con el subcampeo-
nato, pues se puso arriba 2-
0 con tantos de Jaime Wein-
born y un autogol de Sergio 
Tiznado. Sin embargo, antes 
del descanso Cristofer Espi-
noza igualó el marcador, con 
dos tantos de penal. 

En el segundo tiempo, 
clave resultó el tercer gol 
de TVN, anotado por Jona-
tan Espel. Ello, porque le 
permitió al conjunto del ca-
nal esperar un poco más en 
su campo y aprovechar el 
contragolpe, donde Espi-
noza apareció otra vez y 
con un golazo marcó el 4-2. 
El quinto y definitivo vino 

nuevamente desde el pun-
to penal, el histórico Marce-
lo Retamal. 

“Fuimos de menos a más, 
y los dos últimos partidos, 
sobre todo, nos aplicamos 
en el buen sentido. Había 
que entrar concentrados, lo 
conversamos antes en el ca-
marín y se notó en la can-
cha. Cada uno tenía una fun-
ción que cumplir, y la realizó 
de gran manera, de ahí el re-
sultado. Estamos muy feli-
ces”, comentó Retamal tras 
ganar el encuentro. 

Érico Soto, de Corporati-
vos, señaló que “llegamos 
con hartas expectativas a la 
final, después de haber he-
cho una gran fase grupal. Te-
níamos un buen plantel, con 
variantes y nos conocíamos 
bastante. Lamentablemen-
te, no pudimos mantener la 
ventaja, íbamos ganando 2-
0 y nos complicamos solos. 
Perdimos el orden y no pudi-
mos asegurar el partido, aun-
que tampoco hay que qui-
tarle mérito al rival. Ellos tie-
nen muy buenos jugadores y 
convirtieron en los momen-
tos precisos”. 

Así, TVN se unió al selecto 
grupo de equipos campeo-
nes del torneo, junto a Diario 
Concepción (2), Institucio-
nales y Enap. 

Antes de la gran final, TVU 
y Biobío Chile repitieron el 

 FOTOS:ENAP

TVN se quedó con el título de oro, al vencer a 
Corporativos en la final. En Plata, Diario 
Concepción se impuso a Canal 9.

duelo por el bronce de la edi-
ción 2017, y jugaron un par-
tidazo. Tras igualar 8-8, se 
impuso el canal de TV en 
emocionante y larga defini-
ción a penales. 

 
También celebraron 

En la Copa de Plata, Diario 
Concepción se quedó con el 
título luego de ganarle a Ca-
nal 9 por 5-1. Ángel Rogel y 
Paulo Inostroza pusieron en 
ventaja al matutino, pero 
Freddy Irribarra descontó 
antes del descanso. 

En el complemento, Lukas 
Jara con un doblete y Ricar-
do Cárcamo sellaron el mar-
cador definitivo. En el en-
cuentro por el tercer lugar 
de Plata, Institucionales-
Lpem venció por 13-8 a La 
Estrella del Sur. 

María Eliana Vega, presi-
denta del Colegio de Perio-
distas de la Región del Bío 
Bío, comentó que “es una ac-
tividad que se viene organi-
zando hace un tiempo con 
Enap. En el fondo, es para 
que participen los colegas 
que trabajan en medios y en 
las distintas instituciones, y 
compartan en un ambiente 
de sana competencia, en una 
instancia distinta”.
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UdeC y Deportivo Alemán tendrán 
intenso fin de semana en Liga A1

Luego de vivir la mayoría 
de las jornadas con viajes de 
por medio y mucho desgaste, 
la UdeC y el Deportivo Ale-
mán tendrán una doble fe-
cha de locales en la Liga A1 de 
vóleibol femenino. 

En el caso del Campanil, 
mañana tendrá un duelo de 
alto voltaje en la Casa del De-
porte. Desde las 15 horas, re-
cibirá al múltiple campeón 
Boston College, en lo que será 
una repetición de la final de 
la pasada temporada. 

El domingo, las dirigidas 
de Guillermo Jiménez ter-
minarán su fin de semana 
recibiendo a Stadio Italia-
no, a las 15 horas. 

Por su parte, el Deportivo 
Alemán recibirá mañana, en 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

su Polideportivo de San Pe-
dro de la Paz, a Villa Alema-
na, en duelo que también 
está programado para las 
15 horas. 

El domingo, nuevamente 
en su cancha y desde las 15 
horas, el elenco germano se 
medirá ante su similar de 
Colo Colo.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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UDEC ABRE LA FECHA CON LA INTENCIÓN DE VOLVER AL LIDERATO

A recuperar los goles y el triunfo

Tienen identificados los erro-
res que cometieron en los últi-
mos dos partidos ante Everton y 
Temuco, donde sumaron un pun-
to de seis posibles y dejaron el li-
derato del torneo. Esta noche, 
ante Curicó Unido, la UdeC bus-
cará volver no solo a la victoria, 
sino que retomar el funciona-
miento colectivo que tiene al 
equipo en el segundo lugar de la 
tabla tras la Universidad Católi-
ca en el campeonato de Primera 
División. 

Para ello, la UdeC deberá mar-
car por lo menos un gol hoy a Cu-
ricó e intentar mantener la soli-
dez que ha mostrado en defensa. 
Suena simple, pero al Campanil le 
ha costado más de la cuenta vul-
nerar el arco rival en este segun-
do semestre. 

En su redebut en la competen-
cia, tras el receso por el Mundial 
de Rusia, se midió con Palestino 
y marcó tres goles, pero luego 
anotó solo dos tantos en los cua-
tro partidos que enfrentó (1-4 
con Audax, 1-0 con Huachipato, 
0-1 con Everton y 0-0 con Temu-
co). De esas anotaciones, una de 
ellos fue obra del volante Hugo 
Droguett y la otra del lateral de-
recho, Guillermo Pacheco. 

Para nadie es un misterio que 
la UdeC ha bajado de manera im-
portante esa capacidad en ofen-
siva que lo tuvo tanto tiempo 
como protagonista del torneo, 
pero el equipo de Bozán sigue se-
gundo en la tabla y no quiere es-
capar de aquellas posiciones. De 
hecho, sigue a Católica con 40 
puntos, y solo uno abajo se en-
cuentra Unión La Calera, que al-
canza los 39. 

Para el técnico Francisco Bo-
zán, la falta de gol en los últimos 

duelos no es algo que preocupe 
en demasía. De todas maneras, 
agregó que fue un aspecto que 
tuvieron muy presente durante 
la preparación del duelo de esta 
noche. 

“Trabajamos específicamente 
en la finalización de la acción y 
llegar a definir con volumen ade-

cuado, para así tener más tran-
quilidad. Así nos acercaremos 
más al gol y al triunfo. No hay an-
siedad, todo pasa por acciones 
de imprecisión”, dijo al respecto 
el entrenador auricielo. 

Sobre Curicó Unido, su rival 
de esta jornada, el DT del Cam-
panil comentó que “es un equipo 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Campanil retorna a La Granja de Curicó, un lugar donde fue feliz y ascendió a 
Primera División en 2013. 

Carlos Campos A. 
carloscampos@diarioconcepcion.cl

J. Deschamps 
D. Díaz 
N. Rebolledo 
D. Franco 
C. Díaz 
F. Bechtoldt 
M. Cavalleri 
R. Blanco 
M. Cortés 
N. Gauna 
G. Vargas

U. DE CONCEPCIÓN

J. Vera

DT

CURICÓ UNIDO

C. Muñoz 
G. Pacheco 
S. Vittor 
G. Mencia 
R. de la Fuente 
A. Camargo 
F. Portillo 
H. Droguett 
W. Ponce 
S. Pino 
G. Vadalá

F. Bozán

DT

Estadio: La Granja de Curicó 
Hora: 20:00 
Árbitro: Felipe González

difícil y no es el cliché de todos los 
fines de semana. Es analizar sim-
plemente el partido anterior y los 
últimos ocho con su nuevo entre-
nador ( Jaime Vera). Ellos han te-
nido una evolución del juego y 
una constancia de la intensidad 
que ya traían con Luis Marcole-
ta en la banca”. 

Curicó es antepenúltimo con 
18 puntos. ¿Se encontrará la 
UdeC con un partido similar al 
que propuso Everton hace dos 
semanas? Bozán señaló que “es-
peremos que no sea así. De par-
te nuestra trataremos de tener 
un juego distinto y encontrar 
esa forma ofensiva que mostra-
mos con Temuco. Queremos en-
contrarnos con nuestra mejor 
versión”. 

 
Con nostalgia 

El Campanil volverá a jugar hoy 
a las 20 horas en una cancha his-
tórica. Ahí mismo igualaron 1-1 
el 26 de mayo de 2013 y ascendie-
ron a Primera. De ese equipo aún 
se mantienen Flores, C. Muñoz, 
Portillo y Berríos.

OBITUARIO

José Miguel: Te has dormido en 
los brazos de nuestro Padre, jun-
to a él ilumina a todos los que te 
quieren y te acompañaron en tu 
vida, amado esposo, padre, her-
mano, tioabuelo, suegro y cuña-
do. Sr. 
 

JOSÉ MIGUEL  
ANDRADE 

VELÁSQUEZ 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se esta realizando 
en Freire Alto 461, Cerro David 
Fuentes, Talcahuano; y su fune-
ral será mañana en horario que 
se avisara oportunamente. 
 
Familia : Andrade Quiroz 
 
Talcahuano, 24 de agosto de 
2018.

En sus últimos dos duelos en 
esta condición, la UdeC cayó 
frente a Audax Italiano (1-4) 
y Everton (0-1).

A cortar la mala 
racha de visita 

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestro querido esposo, 
padre, abuelo y bisabuelo. Sr. 
 

 LUIS ALBERTO  
TORRES TORRES  

(DON TITO) 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se esta realizando 
en la Parroquia Todos Los San-
tos (David Fuentes 379, Talca-
huano); y su funeral será mañana 
en horario que se avisara oportu-
namente. 
 
Familia : Torres Rivas 
 
Talcahuano, 24 de agosto de 
2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida y 
amada hermana, cuñada, tía y 
amiga. Srta. 
 

EMELINA DEL 
CARMEN FIGUEROA 

CABRERA 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se está realizando 
en la Capilla San Pedro (Valle La 
Piedra 2, Chiguayante); y su fu-
neral será mañana en horario 
que se avisara oportunamente. 
 
Familia : Figueroa Cabrera 
 
Chiguayante, 24 de agosto de 
2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

2/12 -1/14
LOS ÁNGELES

-1/18
SANTIAGO

-1/15
CHILLÁN-2/16

RANCAGUA

-2/14
TALCA

1/12
ANGOL

-1/10
TEMUCO

-1/8
P. MONTT

4/16
SÁBADO

7/20
DOMINGO

8/12
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Bartolomé

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 289

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Avenida Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300
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